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Visa apreende 90 quilos 
de alimentos estragados
Fiscalização da operação 
“Natal com Saúde” segue 
durante toda semana

A Vigilância Sanitária da 
Prefeitura de Manaus 
(Visa Manaus) apreendeu 
90 quilos de alimentos 

em condições impróprias para 
consumo humano em super-
mercados da zona Centro-Sul 
de Manaus, durante a operação 
“Natal com Saúde”. A ação faz 
parte do trabalho iniciado pelo 
órgão, na última segunda-feira 
(19), para fiscalizar as condições 
de higiene e acondicionamento 
dos alimentos vendidos à po-
pulação nos supermercados da 
cidade, nos dias que antecedem  
as festas natalinas.

Os fiscais da Gerência de Vi-
gilância de Alimentos (GEVAli) 
da Visa Manaus, responsável 
pela operação, percorreram oito 
estabelecimentos nos bairros 
Parque 10 de Novembro, Par-
que das Laranjeiras, Flores e 
Aleixo, todos na zona Centro-
-Sul da capital amazonense. O 
trabalho foi principalmente de 
orientação e prevenção de ris-
cos junto aos funcionários dos 
estabelecimentos, mas em dois 
deles foram constatados alimen-
tos fora da validade e desconge-
lados, resultando na apreensão 
e inutilização dos mesmos nos  
próprios supermercados.

O volume total da apreensão 
foi de 90 quilos, entre carne mo-
ída e linguiça de frango fora do 
prazo de validade e frangos des-
congelados – alimentos sujeitos, 
portanto, a contaminação, e com 
risco potencial à saúde dos con-
sumidores. Pelas ocorrências, os 
estabelecimentos deverão apre-
sentar defesa, sob pena de res-

Operação já fiscalizou oito supermercados da zona Centro-Sul de Manaus

ponder a Processo Administra-
tivo Sanitário, que pode resultar 
em multa de 1 a 400 UFMs (Uni-
dades Fiscais do Município), cujo 
valor unitário atual é de R$150,61.

O diretor da Visa Manaus, Ewer-
ton Wanderley, afirmou que a 
operação se alinha ao compro-
misso da gestão do prefeito David 
Almeida em garantir um Natal 
com tranquilidade e segurança à 
população. “Mais uma vez, cum-
primos nosso papel de zelar pelo 
bem-estar das famílias manaua-
ras, atuando nas situações de 
irregularidades sanitárias, e tam-
bém orientando os funcionários 

dos estabelecimentos sobre as 
formas de prevenir riscos no co-
mércio de alimentos”, ressaltou.

O gerente da GEVAli, Ricardo 
Celestino, lembrou que a ope-
ração é a culminação do tra-
balho preventivo realizado pela 
Gerência ao longo de 2022. “As 
fiscalizações são parte da nossa 
rotina, e vêm sendo empreendi-
das regularmente durante o ano, 
mas também mobilizamos muitos 
esforços no sentido de educar 
os comerciantes para oferecer 
produtos mais seguros e com 
qualidade às famílias de Manaus, 
e acreditamos que o número de 

ocorrências registrado hoje re-
flete uma maior conscientização 
nesse sentido”, explicou.

As inspeções da operação “Na-
tal com Saúde” continuam todos 
os dias até esta sexta-feira (23), 
verificando de perto a seguran-
ça e qualidade dos alimentos 
à venda nos supermercados  
de Manaus.

A população pode denunciar ir-
regularidades sanitárias relativas 
a produtos e serviços por meio 
da Ouvidoria da Visa Manaus, 
no número (92) 98842-8481, ou 
pelo e-mail visamanaus.ouvido-
ria@gmail.com.
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2 Última hora
PEC ‘fura teto’ 
é aprovada

TRANSIÇÃO

A Câmara dos Deputados apro-
vou, ontem (20), o texto-base da 
Proposta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) da Transição, furando 
o teto de gastos. A matéria visa a 
garantir recursos para programas 
sociais no Orçamento da União 
de 2023, como a continuidade do 
pagamento do Auxílio Brasil de 
R$600, que voltará a ser chamado 
de Bolsa Família, e o aumento 
real do salário mínimo a partir 
de janeiro.

A proposta estabelece que o 
novo governo terá R$145 bilhões 
para além do teto, dos quais R$70 
bilhões serão para custear o be-
nefício social de R$600 reais com 
um adicional de R$150 por criança 
de até 6 anos. A PEC também 
abre espaço fiscal para outros 
R$23 bilhões em investimentos 
pelo prazo de dois anos e não 
por quatro anos, como queria a 
equipe de transição. Os valores 
ficarão fora do teto por um ano.

Orçamento secreto
O texto PEC da Transição foi mo-

dificado pelo relator, deputado El-
mar Nascimento, após decisão do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
que derrubou o modelo atual de 
distribuição das emendas de re-
lator. A Corte entendeu que as 
emendas de relator (RP9), tam-
bém conhecidas como orçamen-
to secreto, são ilegais e não estão 
previstas na Constituição.

Na segunda (19), o STF consi-
derou, por 6 votos a 5, o orça-
mento secreto inconstitucional. 
Ontem pela manhã, o Congresso 
e o governo eleito fecharam um 
acordo para dividir os R$ 19,4 bi-
lhões das RP9. Metade, R$ 9,7 
bilhões, irá para os ministérios 
por meio de emendas para po-
líticas públicas de execução dis-
cricionária pelo Executivo. A ou-
tra metade irá para as emendas  
individuais impositivas.

Consumidores têm até sexta-
feira (23) para quitar dívidas 

Polícia prende foragido da 
Justiça no bairro Compensa 

Divulgação

Não é necessário fazer agendamento prévio para receber o atendimento

Os clientes da Águas de Manaus 
têm até esta sexta-feira (23) para 
participar da campanha Zera Dívida 
e negociar débitos com a concessio-
nária. Com pontos espalhados por 
toda cidade, a campanha oferece 
facilidades na hora da negociação 
de pendências com a empresa de 
serviços de água e esgoto.

“Estamos estendendo o prazo 
para atender nossos clientes que 
estavam aguardando receber o 13º 
salário para negociar os débitos com 
a concessionária. Esta é uma opor-
tunidade única, já que oferecemos 
descontos especiais para pagamen-
to à vista ou parcelamentos que 
cabem no orçamento destes usu-
ários”, destacou a supervisora de 
atendimento, Márcia Alves.

Entre as condições especiais ex-
clusivas para esta época, estão a 
negociação de dívidas, com descon-
tos que podem chegar a até 80% do 
valor do débito – dependendo da 
idade da dívida –  e 100% de aba-
timento no valor de juros e multas 
e parcelamentos flexíveis, com a 
utilização de cartão de crédito. Para 

CONTA DE ÁGUA AÇÃO INTEGRADA

quem preferir fazer pagamento à 
vista, as condições de quitação têm 
a opção de pagamento no cartão, 
pix e dinheiro.

Há também o atendimento itine-
rante, que percorre bairros da cida-
de. Para estes últimos dias de cam-
panha o ônibus estará disponível no 
bairro Monte das Oliveiras, na zona 
Norte da cidade, com atendimento 
das 8h às 17h. Além disso, estão 

abertos dois quiosques situados em 
dois supermercados da zona Norte e 
o call center – com funcionamento 
24h por dia – e opções de serviços 
dos PACs da cidade e na loja central 
da concessionária. 

Os interessados em participar 
da campanha devem ter em mãos 
documentos como RG e CPF, e 
uma fatura para identificação  
da matrícula.

Luan Moreira da Silva foi 
preso em cumprimento a um 
mandado de prisão por ho-
micídio qualificado no fim da 
tarde de ontem (19), duran-
te o cumprimento da opera-
ção Cidade Mais Segura no 
bairro Compensa, zona oeste  
de Manaus.  

De acordo com relatório da 
ocorrência, os agentes rece-
beram uma informação de que 
um homem foragido da Justiça 
teria sido visto na Vila Mari-
nho. As equipes se desloca-
ram ao endereço indicado pela 
denúncia, onde localizaram  
o infrator.  

Além do mandado de prisão 
em aberto pelo crime de homi-
cídio, Luan também é suspeito 
de participar de um roubo, 
ocorrido no dia 6 de dezem-
bro, em uma loja de materiais 
de construção no bairro Nova 
Cidade, zona norte de Manaus. 
Na ocasião, infratores levaram 
da loja a quantia de R$ 18 mil, 
que seria para efetuar o paga-
mento dos funcionários, além 
de celulares dos funcionários 

e clientes.   
No momento da prisão, Luan 

ainda estava com dois apa-
relhos celulares, que foram 
apreendidos pelos policiais. 
Ele foi conduzido ao 1° Distri-
to Integrado de Polícia (DIP).  

Denúncias 
O disque-denúncia 181, da 

Secretaria de Segurança Pú-
blica do Amazonas (SSP-AM), 
funciona 24 horas por dia, sete 
dias por semana. As ligações 
são gratuitas e sigilosas. 

Divulgação

Ação foi realizada pela SSP e PC-AM



 Comando da Suframa
A bancada federal do Amazonas tem 

como certo  que o comando da Suframa 
ficará com um nome do Amazonas. O 
impasse, por enquanto, está no fato de 
que o futuro ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio, pasta à 
qual a autarquia será vinculada, ainda 
não foi anunciado.

Especulações já apontaram que 
a Suframa pode ficar com nomes 
como: deputado estadual Serafim 
Corrêa (PSB),  ex-superintendente 
da autarquia, Thomaz Nogueira, de-
putado federal Marcelo Ramos (PSD) 
e até deputado José Ricardo (PT). A 
maioria nega.

Concurso da Semed
O prefeito de Manaus, David Almeida, 

anunciou ontem que fará um concurso 
público para a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) em 2023. 

Por recomendação do Tribunal de 
Contas do Estado do Amazonas (TCE-
-AM), o município também deve lançar 
outros concursos, ao longo do próximo 
ano, segundo o prefeito.  

Vagas em escolas
Preocupado com possíveis cenários 

de falta de vagas para educação infantil 
em escolas do Amazonas, o Tribunal 
de Contas do Estado (TCE-AM) emi-
tiu uma nota técnica solicitando aos 
gestores municipais que façam um 
diagnóstico do número de vagas para 
alunos, conforme as idades, na rede 
pública de ensino.

Dados recentes negativos
Os resultados mais recentes, de 2019, 

apontam que o Amazonas apresentou 
índices baixíssimos na cobertura de 
crianças, de zero a três anos, matri-
culadas em escolas, com apenas 14,1%, 
enquanto a média nacional é de 37%.

Emissão de RG nos PACs
Desde o ano de 2019, as unidades de 

Pronto Atendimento ao Cidadão (PAC) 
geridas pela Secretaria de Justiça, Di-
reitos Humanos e Cidadania (Sejusc) 
da capital amazonense acumulam 
mais de 10 mil unidades de Registro 
Geral (RG) de pessoas que solicitaram 
a emissão do documento e não foram 
buscá-lo. 

Para resgatar o documento, basta 
o usuário comparecer ao PAC onde 
realizou emissão munido de outro 
documento de identificação e res-
gatar o RG.

Doação de roupas
O Projeto de Lei de autoria do 

vereador Dr. Daniel Vasconcelos 
(PSC), que dispõe sobre a criação 
de pontos fixos estratégicos para 
o recebimento de roupas doadas 
por indivíduos ou empresas para 
serem destinadas a pessoas em 
vulnerabilidade social, em Manaus, 
avançou na Câmara Municipal.  De 
acordo com o PL, convênios para 
facilitar as doações poderão ser fir-
mados para implantação de pontos 
de coletas. 

Prêmio E-sports Amazonas 2022
O Prêmio E-sports Amazonas 

2022, organizado pela Federação 
Amazonense de E-sports (Faesp), 
está marcada para acontecer nesta 
quinta-feira, 22, às 19h, no Auditório 
do Centro Universitário do Norte. 

Além da premiação para os jogado-
res de Free Fire, o evento conta com a 
inclusão dos segmentos de Valorant, 
Just Dance, K-pop, Cosplay, Cardga-
me e Pokemon Go que compõem as 
23 categorias da premiação. 

Novo Prosamin+  
A Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE)  apresentou 
ontem as ações e projetos do novo 
Programa Social e Ambiental de 
Manaus e Interior (Prosamin+) 
para o corpo técnico da Secreta-
ria Municipal de Meio Ambiente e 
Sustentabilidade (Semmas). 

O objetivo da apresentação foi 

compartilhar as informações sobre 
o programa, que está sendo execu-
tado em um trecho do Igarapé do 
Quarenta, entre a Comunidade da 
Sharp, na zona leste, e a Manaus 
2000, zona sul.

Guedes de férias
O Diário Oficial da União trouxe 

ontem (20) a publicação do aviso de 
férias do ministro da Economia, Paulo 
Guedes, com data retroativa do início 
para ontem (19). 

O período de férias vai até 31 de 
dezembro, o que significa que Pau-
lo Guedes está oficialmente en-
cerrando sua carreira no Ministé-
rio da Economia e não volta mais  
para Brasília.

PEC da transição
A Câmara dos Deputados abriu na 

noite de ontem a sessão para votar a 
PEC da Transição, que aumenta o teto 
de gastos para o pagamento do Bolsa 

Família de R$ 600 no ano que vem. 
O texto já foi aprovado no Senado e, 
se não houver mudança na Câmara, 
será promulgado pelo Congresso. Até 
a redação dessa nota, a votação não 
havia se encerrado.Para aprovar a 
proposta, são necessários pelo me-
nos 308 votos, em dois turnos.  

Casa Vhida
A Secretaria de Estado de Ad-

ministração Penitenciária (Seap), 
por meio do Departamento de 
Reintegração Social e Capacitação 
(Deresc),fez ontem (20) a doação 
de brinquedos para a Associação 
de Apoio a Crianças com HIV – Casa 
Vhida, localizada na rua Pedro Álva-
res Cabral, 395, Dom Pedro.

A Casa Vhida atende crianças 
sob forma de acolhimento insti-
tucional, disponibilizando suporte 
psicológico e pediátrico, (nutricio-
nal e medicamentoso), de profis-
sionais voluntários.

Arma da Carla Zambelli
O ministro Gilmar Mendes, do Supre-

mo Tribunal Federal (STF), determinou 
ontem (20) a suspensão da autorização 
de porte de arma da deputada federal 
Carla Zambelli (PL-SP). 

A decisão atende a um pedido da 
Procuradoria-Geral da República e 
ocorreu no âmbito do procedimento 
que analisa conduta da parlamentar 
bolsonarista. Na véspera do segundo 
turno da eleição, ela sacou arma e per-
seguiu um homem nos Jardins, bairro 
de São Paulo  

Estacionamento para idosos
As credenciais de estacionamentos 

para idosos e Pessoas com Deficiên-
cia (PcDs), em Manaus, são expedidas 
pelo Instituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU). 

Elas podem ser emitidas por idosos 
a partir de 60 anos, pessoas com defi-
ciência e autorizam o estacionamento 
em vaga especial. 

Para obtenção das credenciais, os 
idosos interessados devem fazer um 
agendamento no site do IMMU. 

Aumento de salários
Em votação relâmpago, a Câmara 

dos Deputados aprovou ontem  um 
decreto legislativo que eleva para R$ 
46,3 mil o salário para presidente da 
República, ministros de Estado, depu-
tados federais e senadores. 

A remuneração será equiparada ao 
teto dos ministros do Supremo Tribunal 
Federal (STF), que subirão para R$ 46,3 
mil com a aprovação de outro projeto. 

 Segundo o Congresso Nacional, as 
quatro propostas que elevam salários 
têm impacto de R$ 2,5 bilhões no 
Orçamento de 2023.

Contas do prefeito  
As contas do prefeito de  Manaus, Da-

vid Almeida, referente ao exercício do 
ano de 2021, foram aprovadas ontem 
pelo Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), em sessão especial no audi-
tório da corte de contas amazonense. 

O relatório, com parecer prévio re-
comendando a aprovação com res-
salvas das contas, será enviado para 
apreciação da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM). 

Educação indígena
Para atender os povos indígenas que 

moram nas áreas urbana e rural da 
capital, a Prefeitura de Manaus oferece 
educação escolar indígena em quatro 
escolas e em 22 Espaços de Estudo 
da Língua Materna e Conhecimentos 
Tradicionais Indígenas.

Nesta terça-feira, 20, foi realizada a 
socialização dessas práticas utilizadas 
durante o ano nos dois tipos de espaço. 

O evento aconteceu na Divisão de 
Desenvolvimento Profissional do Ma-
gistério (DDPM), da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed),.

Governador e prefeito entregam Habite-
se no bairro Nova Cidade

O prefeito de Manaus, David Almeida e o governador do Amazonas, Wilson Lima, entregaram ontem 20 a certidão 
de Habite-se do conjunto Nova Cidade, na zona Norte, beneficiando moradores de 10.655 unidades habitacionais 
no bairro. 

A entrega do documento, realizada no Centro Estadual de Convivência da Família Padre Pedro Vignola, bairro Cidade 
Nova, é resultado da parceria da Prefeitura de Manaus e governo do Amazonas, por meio de cooperação técnica entre 
o Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb) e Superintendência de Habitação do Amazonas (Suhab). 

Mais de 380 mil metros quadrados de área construída passam a contar com a certidão de Habite-se. Durante a 
entrega, o chefe do Executivo municipal destacou a grande parceria entre a prefeitura e o governo do Estado, e que 
a meta é entregar cerca de 20 mil Habite-se.

Com o Habite-se, o proprietário tem a garantia de que a construção seguiu corretamente o que estava previsto 
no licenciamento, respeitando os parâmetros legais da legislação e normas.

À   atleta Emily Nascimento que representou o Amazonas no Campeonato 
Sul-Americano de Badminton, no Peru e  trouxe para casa uma medalha de 
prata na categoria Por Equipes e uma de bronze na categoria Mista. A jovem 
esportista de 12 anos já acumula mais de 40 medalhas em competições.

Emily ocupa o terceiro lugar na categoria Dupla Mista e bicampeã na cate-
goria Individual Feminina, no ranking da Confederação Nacional de Badminton 
(CBBd). Ela já soma 41 medalhas no seu acervo, sendo uma das mais jovens 
a participar da Seleção Brasileira de Badminton.
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 A motoristas que estacionam veículos de forma irregular no centro 
de Manaus e prejudicam a circulação dos demais carros, especialmente 
nessa época de Natal.  Operação para combater irregularidades realizada 
pelos agentes do Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU), na 
manhã de ontem, autuou quase dez veículos por estarem estacionados 
em locais proibidos pela sinalização.  Após as autuações, os motoristas 
foram orientados a retirarem os veículos e procurarem locais apropria-
dos e permitidos para estacionamento no centro da capital.
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Saúde Mental 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Neste período de fim de ano, Natal e réveillon, as pessoas 
são forçadas a apresentar uma alegria constante, gratidão pelo 
ano encerrado e entusiasmo para o próximo ano. Para boa 
parte da população, o sentimento é de alegria, mas o período 
também faz aflorar a tristeza, angústia e solidão para alguns. 
Dados apontam que a procura por atendimento no Centro de 
Valorização da Vida (CVV) aumenta cerca de 20% em dezembro.

A saúde mental ainda é pouco discutida diante da imensidão 
de pessoas atingidas por essas doenças. A maioria dos estu-
diosos do assunto tem batido na tecla que é preciso falar de 
saúde mental porque é comum as pessoas que estão muito 
tristes ou ansiosas acharem que “o problema” está nelas. Mas, 
na verdade, o que acontece é que as doença são coletivas e por 
isso precisam ser discutidas em escolas, famílias e empresas.

É muito importante ter apoio de familiares e amigos, mas é 
ainda mais importante procurar ajuda profissional. Os profis-
sionais da área têm uma bagagem que os capacita a analisar 
e a intervir amparados em conhecimento científico.

Com o terapeuta, criamos novos significados, revelamos fa-
tos e emoções para alguém que foi treinado para traduzir as 
nossas dores.

Precisamos falar porque o adoecimento psíquico, incluindo 
o suicídio, é uma questão de saúde pública. É importante que 
todos se engajem no tema, pois a saúde mental deve ser pauta 
o ano inteiro. Todos os dias há pessoas que estão tirando a 
própria vida. 

Aliança inédita com STF dá a Lula faca e o queijo

“Um ministro tem mais poder na canetada que 594 parlamentares”

Cereja do bolo
Livrar o vice Geraldo Alckmin de 

ação penal por recebimento de 
propina foi a “cereja do bolo” na 
sequência de decisões camaradas 
do STF.

Governistas
Parlamentares ligados ao atual 

governo ironizam o fato de o STF 
estar “se despedindo” das trinchei-
ras de oposição.

PEC inócua
O STF, com isso, tornou PEC 

Fura-Teto descartável, dispen-
sando Lula de negociações para 
arrumar os 308 votos necessários 
à sua aprovação.

Caiu na Rede
Já são quase duas dezenas de 

decisões curiosamente obtidas 
no STF pelo Rede, partido que 
não tem votos, mas deve ter um 
baita advogado.

Câmara pode dificultar ‘recom-
posição orçamentária’

O presidente da Câmara dos 
Deputados, Arthur Lira, que é o 
principal líder do Centrão, fez opção 
pelo silêncio, como se estudasse 
o lance do adversário no jogo de 
xadrez, mas a impressão que se 
tem no Congresso é de que ha-
verá troco para a decisão do STF 
emasculando o Poder Legislativo. 
Para começar, já se fala em es-
vaziar ou dificultar a todo custo a 
“recomposição orçamentária” dos 
37 ministérios de Lula.

Prontidão no STF
Deputados irão alegar “teto de 

gastos” para barrar aumento de 
despesas de Lula. Mal percebem 
que o STF estará de prontidão para 
socorrer Lula.

Liberou geral
A PEC Fura-Teto perde sen-

tido para garantir os R$600 do 
Bolsa Família, mas prevê tam-
bém R$75 bilhões destinados a 
emendas parlamentares.

Olho no lance
Está em gestação um drible de úl-

tima hora na decisão do STF, enfian-
do um jabuti na PEC Fura-Teto que 
ressuscite o “orçamento secreto”.

De molho
Simone Tebet (MDB-MS) virou 

problema para Lula, que não sabe 
onde encaixar a senadora. Passa-
da a eleição, Lula e Simone ainda 
não se reuniram presencialmen-
te para definir uma vaguinha para 
a emedebista.

Todo ouvidos
O entorno de Arthur Lira não 

esconde o motivo de a PEC Fura-
-Teto tramitar a jato no Senado: 
houve muita promessa para se-
nadores, mas empacou na Câ-
mara porque os deputados não 
foram ouvidos.

Vaga concorrida
Fala-se em Leila Barros (DF) como 

nome do PDT para ministra. A sigla 
deve ter uma vaga no rateio minis-
terial. Ainda nem é oficial e já teve 
gente se mexendo, como o deputa-
do não reeleito Wolney Queiroz (PE).

Pec encruada
Em mensagens que Arthur Lira 

trocou com líderes, ontem, aferiu-
-se que azedou ainda mais a dispo-
sição dos deputados para aprovar 
dois anos de prazo para a PEC Fura-
-Teto. Insistem em apenas um ano.

Mão na massa
Anunciado para a Fazenda, 

Fernando Haddad, entrou em 
campo pela PEC Fura-Teto, mis-
são antes dos deputados José 
Guimarães (PT-CE) e Reginaldo 
Lopes (PT-MG). Não quer com-
plicação no Congresso.

Novo líder
O Progressistas marcou para 

amanhã (21) a escolha do novo lí-
der na Câmara dos Deputados. O PP 
vai ocupar uma fatia importante da 
Câmara em 2023. São 47 deputados, 
a quarta maior bancada da Casa.

A decisão monocrática do ministro Gilmar Mendes, que causou estupefação no Congresso, pode 
representar uma espécie de “dobradinha” Lula/STF destinada a pavimentar o caminho do presi-
dente eleito. Nessa decisão, o ministro anulou o papel do Poder Legislativo na retirada do Bolsa 
Família do Teto de Gastos, fixada pela Constituição, e autoriza que despesa ocorra apenas por 
“crédito extraordinário”. O STF ainda prestou o serviço a Lula de declarar inconstitucional o “or-
çamento secreto”, uma das queixas do petista durante a campanha eleitoral.

Deputado Marcel van Hattem (Novo-RS) sobre a decisão monocrática de Gilmar Mendes

Poste no cachorro
Belém teve invasão criminosa 

de militantes de esquerda extor-
quindo cestas básicas de um su-
permercado. O deputado estadual 
Bordalo (PT-PA) diz que a história 
está “cheirando muito mal”. Vai 
pedir investigação.

O paraíso
O presidente eleito Lula pretende 

que Aloizio Mercadante, ex-minis-
tro de Dilma, comande um banco de 
fomento, o BNDDES, que emprega 
2,5 mil pessoas com média salarial 
de mais de R$31 mil.

Pensando bem...
...pior que o pé, só o governo 

inchado.

Poder sem Pudor
A arte do enfrentamento
Tancredo Neves sustentou nos 

anos 1980, em palestra a estudan-
tes, que às vezes o enfrentamen-
to é necessário. Contou que era 
vereador em São João Del Rey, e, 
atacado por adversário, escreveu 
uma furiosa carta de três páginas 
ao desafeto. “Qual foi a reação 
dele?”, perguntou um rapaz. “Ah, 
não mandei acarta. No dia seguinte 
reduzi para uma página.” Um dos 
ouvintes quis saber mais: “E como 
ele reagiu?” Tancredo; “Não mandei 
a carta. Achei melhor transformá-la 
em bilhete.” Um estudante insistiu: 
“Ele ficou irritado?” a velha raposa 
atualizou: “Não mandei o bilhete, 
optei por um telegrama.” Os garo-
tos já se impacientavam: “E como 
ele reagiu ao telegrama?” Tancredo 
concluiu: “Pensei bem e vi que aquilo 
era bobagem. E joguei no lixo.”

DIVULGAÇÃO
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Compromissos para o ano novo na 
agenda do desenvolvimento

A população do Planeta, conforme 
revelou a ONU, chegou a oito bilhões 
de habitantes em novembro. Neste 
nosso mundo chamado Brasil, estamos 
terminando 2022, segundo a proje-
ção populacional do IBGE, com 215,3 
milhões de pessoas. Embora sejamos 
o sexto país mais populoso, represen-
tamos menos de 3% dos terráqueos. 
Porém, somos muito importantes para 
toda a humanidade, consideradas as 
agendas da segurança alimentar, do 
clima, da sustentabilidade, do mercado 
de commodities, da transição à econo-
mia sem carbono, da energia limpa e 
da biodiversidade.

No entanto, o protagonismo do Brasil 
no âmbito dos Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável (ODS) precisa 
começar com a solução dos problemas 
internos, para que possamos capitali-
zar todo o nosso potencial e diferen-
ciais competitivos no contexto global, 
convertendo-os em investimentos, 
crescimento econômico, multiplicação 
de empresas e empregos, geração e 
distribuição de renda, inclusão socio-
econômica e bem-estar para nosso 
povo. Nesse sentido, os desafios são 
imensos para 2023.

A primeira grande lição de casa no 
ano novo é pacificar o País, ainda muito 
inflamado em decorrência da polariza-
ção extremada no processo eleitoral. 
Mais do que nunca, é preciso resgatar 
a tolerância, o respeito às diferenças e 
a compreensão de que as pessoas que 
pensam de modo diferente não são 
inimigas. Cabe respeitar os preceitos 
democráticos e garantir um mínimo 
de harmonia para a governabilidade.

O governo do presidente eleito, Luiz 
Inácio Lula da Silva, deve, desde o iní-
cio, promover um grande mutirão de 
vacinação contra a Covid-19 com as 
vacinas mais atualizadas e eficazes 
contra as variantes responsáveis pelo 
recrudescimento dos casos no final 
de 2022. Evitar novo crescimento de 
contágios e mortes é dever de todos, 
embora o atual pico esteja atingindo na 
sua grande maioria os que ainda não 
tomaram a quarta dose.

Também teremos no ano novo, pela 
primeira vez, o início de um mandato no 
Governo Federal com independência 
do Banco Central, cujo presidente foi 
nomeado pelo presidente da República 
antecessor. Sem dúvida, trata-se de um 
avanço, mas também de um aprendiza-
do. As políticas monetária e econômica 
serão autônomas e distintas, mas é 
preciso um permanente canal de diá-
logo com foco no controle da inflação 
e, ao mesmo tempo, do crescimento 

do PIB. Será um exercício interessante 
no âmbito de nossa democracia. Com 
o mesmo propósito, é fundamental o 
restabelecimento da harmonia entre 
os Três Poderes, com total respeito 
à autonomia de todos. Que cada um 
respeite os seus respectivos limites.

Quanto à execução do plano de 
governo, cabe reiterar as prioridades 
elencadas em documento da FIESP e do 
CIESP e entregue aos então candidatos, 
antes das eleições presidenciais. São 
essenciais políticas industriais moder-
nas. Precisamos acelerar a transição 
à Indústria 4.0. Deve-se promover o 
desenvolvimento produtivo e tecnoló-
gico de fornecedores e startups, além 
de criar instrumentos de fomento para 
as médias, pequenas e microindústrias. 
Definir uma agenda de investimento 
também é crucial, contemplando redu-
ção do custo e mais acesso ao crédito.

O fortalecimento da infraestrutura é 
outro fator urgente. É necessário esti-
mular o investimento público, manten-
do a sustentabilidade fiscal, e incentivar 
o empreendedorismo, por meio de con-
cessões e parcerias público-privadas. 
Também são prioritárias a reforma 
administrativa, para se alcançar uma 
estrutura fiscal saudável, e a tributária, 
com isonomia na taxação de todos os 
setores, instituição do Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA) e desoneração 
das exportações e dos investimentos.

Nossa proposta abrange, ainda, o 
aprimoramento das políticas públicas 
de saúde, com foco na gestão, avaliação 
dos gastos e melhorias na estrutura 
gerencial. Outra prioridade é elevar a 
qualidade do ensino, para que cumpra 
seu papel como como alavanca do 
desenvolvimento. Para tanto, é ne-
cessário fortalecer a governança da 
Educação Básica, modernizar a gestão, 
valorizar os professores e fortalecer o 
ensino técnico e o tecnológico, cuja per-
tinência é demonstrada pelo grande 
êxito do Senai na formação de milhares 
de brasileiros.

Levando-se em conta que termina-
mos 2022 com cerca de 215,3 milhões de 
habitantes e que o índice anual de cres-
cimento demográfico do País é de 1,17%, 
teremos em 2023 mais 2,5 milhões de 
pessoas. É como se houvesse uma nova 
Belo Horizonte inteira para alimentar, 
prover com saúde, educação, mora-
dia, saneamento básico e os direitos 
essenciais da cidadania. São imensas 
nossas responsabilidades perante as 
presentes e futuras gerações. Assim, é 
preciso foco e empenho na agenda do 
desenvolvimento. Os brasileiros e os 
oito bilhões de terráqueos agradecem.

Rafael Cervone
Engenheiro e empresário, é o presidente do Centro das Indústrias 
do Estado de São Paulo (CIESP)
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Verba bilionária veta-
da pelo STF não poderá 
mais ser usada da forma 
sigilosa. Bancada do AM 
concorda com a decisão. 

DIVULGAÇÃO
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O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) declarou o 
orçamento secreto in-
constitucional na última 

segunda-feira (19). Os ministros 
avaliaram que o instrumento fa-
vorecia a corrupção por ser pouco 
transparente. Com a decisão, os 
parlamentares precisarão utilizar 
outros mecanismos para distribuir 
recursos para suas bases. Para os 

deputados federais do Amazonas, 
a decisão da corte foi correta e 
explicaram outros meios para des-
tinar as emendas.

Ao Em Tempo, o deputado fede-
ral Marcelo Ramos (PSD) afirmou 
que o destino de recursos por 
meio das emendas de relator está 
superado com a decisão do STF. 
O novo horizonte a ser decidido 
é por qual dispositivo os recursos 
serão distribuídos.

Conforme o parlamentar, está 
em discussão o destino dos R$ 19,4 
bilhões das emendas de relator, 
previstos para o orçamento de 
2023, para outros tipos de emen-
das: as emendas individuais e as 
emendas RP2, também chamadas 
de emendas por bancada.

O deputado avalia a grande pos-
sibilidade de os recursos serem 
distribuídos por meio das emendas 
individuais. Para ele, essa decisão 
“torna um critério justo porque tira 
a discricionariedade de o relator 
distribuir para quem quer e dis-
tribui de forma igual entre todos 
os 513 deputados”.

STF decidiu 
Para o deputado federal Zé Ri-

cardo (PT), a decisão do STF foi im-
portante, acertada e fundamental, 
“porque o orçamento não pode ser 
secreto. O orçamento tem que ser 
transparente e aberto, com regras 
claras e definidas quanto a ques-
tão da destinação de recursos”.

O deputado federal eleito em 

seu primeiro mandato, Saullo 
Vianna (União Brasil), salientou 
que o Congresso Nacional apro-
vou a regulamentação do orça-
mento secreto poucos dias antes 
da decisão do STF tornar o me-
canismo inconstitucional. para o 
orçamento secreto.

“Todas essas [emendas] são al-
ternativas da destinação de emen-
da dos deputados e que consegue 
atender as bases nos municípios e 
poder, no caso, levar investimento 
do Governo Federal para o esta-
do do Amazonas, investindo nos 
municípios. Então, naturalmente 
até como a chamada emenda do 
relator já está no orçamento vai 
ser distribuída e não vai ser não 
vai ter prejuízo no caso para os 

municípios”, explicou.

Falta de transparência
Conforme o cientista político 

Carlos Santiago, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) agiu de forma 
correta ao determinar a inconsti-
tucionalidade do orçamento se-
creto, visto que era usado como 
moeda de troca entre o poder 
executivo e o legislativo.

“Não se pode, em um país repu-
blicano que preza pela transpa-
rência dos atos da administração 
pública, os recursos da sociedade 
não terem transparência. Sendo 
usado, inclusive, para promover 
barganha com o executivo e man-
ter um pequeno grupo de deputa-
dos e senadores no poder.”
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Contas da prefeitura são 
aprovadas pelo TCE   

DIVULGAÇÃO

Prefeito destacou gestão eficiente para melhorar os serviços

As contas do prefeito de Ma-
naus, David Almeida, referentes 
ao exercício do ano de 2021, 
foram aprovadas, ontem, (20), 
pelo Tribunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM), em sessão es-
pecial no auditório da corte de  
contas amazonense. 

O relatório, com parecer prévio 
recomendando a aprovação com 
ressalvas das contas, será envia-
do para apreciação da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM).

Segundo o TCE-AM, a gestão 
teve o orçamento de R$ 5,5 
bilhões para o exercício de 2021.

“A aprovação das contas é sem-
pre um desafio. Todas as reco-
mendações feitas foram daquilo 
que nós herdamos, processos 
indenizatórios ou por reconheci-
mento de dívida, e o TCE diz que 
esses processos precisam aca-
bar. Já estamos seguindo todas 
as recomendações. Primamos 
pela eficiência e transparência 

em nossa gestão”, declarou 
David Almeida.

O prefeito destacou que so-
mente na comissão de licitação, 
em pouco menos de dois anos, 
foi possível economizar apro-
ximadamente R$ 690 milhões.

“Ano passado, conseguimos 

licitar 49 processos na Semed 
(Secretaria Municipal de Edu-
cação), este ano já consegui-
mos licitar 103. Assim como 
na Seminf (Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura), quan-
do chegamos era tudo muito  
difícil”, ressaltou.

RECONHECIMENTO

Aleam entrega prêmio a 
educadores de destaque

A deputada Professora 
Therezinha Ruiz (PL) insti-
tuiu, durante seu primeiro 
mandato (2007) a Sema-
na de Valorização do Edu-
cador, onde é realizado 
diversos reconhecimen-
tos, atividades e os Prê-
mios Professor Inovador e  
Gestão Inovadora.

O Prêmio Professor Ino-
vador está na quinta edição 
e tem como objetivo iden-
tificar, valorizar e divulgar 
as experiências educativas 
inovadoras dentro das sa-
las de aula, realizada pe-
los professores do Estado  
do Amazonas.

O Prêmio Gestão Inova-
dora está em sua primeira 
edição e visa premiar os ges-
tores que incentivam proje-
tos pedagógicos de grande 
enriquecimento escolar aos 
alunos e sua comunidade.

A Presidente da Comissão 

de Educação da Aleam, de-
putada Professora There-
zinha Ruiz (PL), afirma sua 
alegria em contribuir e reco-
nhecer o trabalho que cada 
professor desempenha nas 
salas de aulas. 

“Juntos nós vamos avan-
çando muito mais e esse 
projeto tem esse objetivo, 
que além de reconhecer o 
trabalho dos professores, 
abre portas para especiali-
zações e qualificações que 
almejam, me sinto feliz em 
poder contribuir”, afirmou 
a deputada. O prêmio Pro-
fessor Inovador conta com 
10 aprovados em cada ca-
tegoria: Educação Infantil, 
Ensino Fundamental, Anos 
Iniciais, Ensino Fundamen-
tal, Anos Finais, Ensino Mé-
dio, Educação Tecnológica, 
Educação Inclusiva,  Educa-
ção Indígena, Educação de 
Jovens e Adultos.

Orçamento secreto: como viver 
sem ele no Congresso brasileiro?

A conta fechada pelo STF 
foi alvo de críticas dentro 
e fora do parlamento.



O novo governo do presi-
dente eleito, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), que 
assume no dia 1º de ja-

neiro, terá 37 ministérios. As in-
formações sobre estrutura fo-
ram anunciadas  pelo governador 
Rui Costa, da Bahia, que será 
o ministro-chefe da Casa Civil 
no governo petista. Ele partici-
pou, em Brasília, de uma reunião 
com a presidente nacional do PT, 
Gleisi Hoffmann, e com Aloizio 
Mercadante, que coordenou os 
grupos de trabalho da equipe  
de transição. 

“Nós definimos os ministérios 
que foram desmembrados. An-
tes, eu quero reafirmar aqui um 
pedido do presidente, que foi, ao 
desmembrar os ministérios, não 
haver ampliação de cargos, ou 
seja, o custo e o volume de gas-
tos se manter independente da 
quantidade de ministérios. Então, 
nós estamos finalizando a estru-
tura com 37 ministérios, incluin-
do aí os ministérios que buscam 
garantir a transversalidade de 
ações de governo”, revelou. 

DIVULGAÇÃO

Entre as pastas a serem recria-
das e as novas estruturas, estão 
os ministérios das Mulheres, da 
Igualdade Racial e dos Povos Ori-
ginários. O atual Ministério da 
Economia será desmembrado em 
ministérios da Fazenda, da Indús-
tria e Comércio, do Planejamento, 
além de uma pasta de Gestão. 
Este último ministério, uma das 
novidades anunciadas, será “para 
melhorar a qualidade da gestão 
pública, racionalidade, buscar 
redução do custeio da máquina 
pública, buscar melhorar o uso 
da tecnologia na oferta de ser-
viços públicos para a população”, 
explicou Costa.

O atual Ministério da Infraes-
trutura será desmembrando em 
duas pastas, a dos Transportes, 
para cuidar das rodovias, e outra 
para portos e aeroportos. Serão 
recriados ainda os ministérios da 
Pesca, das Cidades, da Cultura e 
do Esporte, entre outros. 

De acordo com Rui Costa, não 
haverá aumento da máquina pú-
blica com a ampliação dos minis-
térios, apenas uma redistribui-
ção de cargos. Apenas os cargos 
dos novos ministros é que serão 
criados, por meio de uma Medi-
da Provisória (MP). “Não haverá 
criação de cargos, como eu disse, 
os cargos dos atuais ministérios 
serão redistribuídos, mas a figura 
do ministro precisa ser criada por 
lei”, ressaltou.

Sobre a possibilidade do pre-
sidente eleito se mudar para a 

Granja do Torto, uma das resi-
dências oficiais da Presidência da 
República em Brasília, Rui Costa 
disse que o local será inspeciona-
do essa semana para verificação 
das condições. “O presidente só 
mudará para este e outros espa-
ços depois de feitos os levanta-
mentos de todas as pendências 
e tomadas todas as medidas de 
eventuais reparos necessários 
aos imóveis”. Por enquanto, Lula 
está hospedado em um hotel na 
região central da capital federal.

 Putin 
Lula conversou ontem com o 

presidente da Rússia, Vladmir 
Putin. Na conversa, feita por te-
lefone, Putin cumprimentou o 
petista pela vitória eleitoral.

Nas redes sociais, Lula também 
publicou que Putin desejou um 
bom governo e manifestou in-
teresse em fortalecer a relação 
entre os poderes.

“O Brasil voltou, buscando o 
diálogo com todos e empenhado 
na busca de um mundo sem fome 
e com paz”, escreveu Lula.

Após o segundo turno das elei-
ções, Putin já havia reconhecido 
a vitória e cumprimentado Lula. 
O presidente russo não virá à 
posse, em 1º de janeiro, mas a 
Rússia enviará um representante.

A Rússia é um importante par-
ceiro comercial do Brasil. Junto 
com Índia, China e América do Sul, 
os dois países integram o Brics, 
bloco de países emergentes.

Governo defende que está 
racionalizando a gestão 
para apresentar  resul-
tados. Nomes continuam 
em definição nos últimos 
dias antes da posse 

Dino promete entregar uma política de segurança mais próxima da população 
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SOB NOVA DIREÇÃO 

Polícia Rodoviária Federal será comandada por 
secretário de Transparência do Espírito Santo

O secretário de Controle 
e Transparência do Espírito 
Santo, Edmar Moreira Cama-
ta, será o novo-diretor geral 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), anunciou ontem (20) 
o futuro ministro da Justi-
ça e Segurança Pública, Flá-
vio Dino. Ele também anun-
ciou o advogado criminalista 
Augusto de Arruda Botelho 
para a Secretaria Nacional  
de Justiça.

Formado em direito e servi-
dor concursado da PRF desde 
2006, Camata é mestre em 
políticas anticorrupção pela 

Universidade de Salaman-
ca, na Espanha, e sucederá 
a Silvinei Vasques, exonerado 
hoje pelo presidente Jair Bol-
sonaro e réu por improbidade 
administrativa por pedir vo-
tos para o candidato à ree-
leição no segundo turno da  
campanha presidencial.

Candidato a deputado fe-
deral não eleito nas eleições 
deste ano, Augusto de Arru-
da Botelho foi advogado de 
réus da Lava Jato e um dos 
principais críticos da operação. 
Como secretário nacional de 
Justiça, Botelho promoverá a 

política de Justiça da pasta 
e cuidará de questões como 
o fechamento de acordos in-
ternacionais e o acolhimento  
a refugiados.

Flávio Dino também anun-
ciou a composição da cúpula 
da Polícia Federal (PF), que 
estará sob o comando do dele-
gado Andrei Passos Rodrigues. 
Segundo o futuro ministro, a 
PF atuará com mais “com-
plexidade e densidade” no  
próximo governo. 

Será criada uma diretoria 
exclusiva para Amazônia e  
Meio Ambiente.

DIVULGAÇÃO

Lula aumenta ministérios e mantém tradição petista

Veja a lista completa:

1 – Casa Civil (Rui Costa)

2 – Secretaria Geral da Presidência

3 – Relações Institucionais

4 – GSI

5 – Secom

6 – AGU

7 – CGU

8 – Agricultura e Pecuária

9 – Ciência e Tecnologia

10 – Cultura

11 – Defesa

12 – Planejamento e Orçamento

13 – Fazenda

14 – Desenvolvimento, Industria 
e Comércio

15 – Educação

16 – Gestão e Inovação

17 – Igualdade Racial

18 – Integração e Desenvolvi-
mento

19 – Justiça e Segurança Pública

20 – Pesca

21 – Previdência

22 – Cidades

23 – Saúde

24 – Comunicação

25 – Minas e Energia

26 – Mulher

27 – Portos e aeroportos

28 – Desenvolvimento Agrário

29 – Turismo

30- Direitos Humanos e  
Cidadania

31 – Povos indígenas

32 – Transportes

33 – Relações Exteriores

34 – Esportes

35 – Trabalho e emprego

36 – Meio ambiente

37 – Desenvolvimento social, 
família, e combate a fome

Lula pede 
37 ministros 
em Brasília
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AM: consumo das classes 
C e D cresce, diz pesquisa 
Índice do Amazonas é maior 
que o cenário nacional

REPRODUÇÃO 

Pesquisa foi realizada pela Superdigital, fintech

Um estudo revelou que o consu-
mo das classes C e D no Amazo-
nas cresceu 7%, acima da média 
nacional, que apontou 6%, em 

outubro deste ano em relação ao mês 
anterior. Os dados são da Pesquisa de 
Hábitos de Consumo da Superdigital, 
fintech do Grupo Santander, focada 
em empoderamento econômico, e é 
realizada mensalmente para traçar o 
perfil do consumidor dessa parcela da 
população brasileira.

 Os destaques de alta no Amazo-
nas foram nos setores de Diversão e 
Entretenimento (23%), Serviços (22%), 
Companhias Aéreas (14%), Transporte 
(13%), Supermercado (12%), Prestado-
res de Serviços (10%), Telecomuni-
cações (10%), Drogaria e Farmácias 
(9%), Restaurantes (7%). Já as que-
das foram observadas nos setores de 
Automóveis e Veículos (-24%), Rede 
Online (-21%), Hotéis e Motéis (-5%)  
e Combustível (-3%).

Consumidores
A diarista Ellen Teixeira, de 25 anos, 

conta que neste ano decidiu compor 
renda vendendo diversos itens rela-
cionados a alimentos doces e, por isso, 
conseguiu adquirir bens que já vinha 
sonhando há um tempo. “Consegui 
consumir mais, com certeza. Comprei 
algumas coisas que precisava em casa, 
coisa que não tive a oportunidade de 
fazer em 2020 por conta da pande-
mia e em 2021 pela baixa procura dos 
meus serviços. Mas com a renda extra 
que fiz e a melhora que tive no meu 
trabalho foi possível gastar um pouco 
mais”, afirmou.

Já o vendedor, Luiz Rodrigues, de 55 
anos, destacou que o Auxílio Brasil deu 
a possibilidade de consumir um pouco 
mais do que o esperado. “Organizando 
direitinho dá para pagar umas contas 

e fazer uma compra diferente. E tem 
os momentos de urgência como uma 
doença que não tem como não gastar 
com remédios”, contou.

 
Média do País
Na pesquisa, o aumento no País no 

período foi puxado pela região Nor-
te com um acréscimo de 8,5% no 
consumo. Outra região que registrou 
crescimento foi o Sudeste, com um 
aumento de 3,5%. Em contrapartida, 
apresentaram queda o Centro-Oeste 
(-5%), Nordeste (-3,1%) e Sul (-0,03%).

 Os setores no País que se desta-
caram com as altas mais significativas 
foram Diversão e Entretenimento (9%), 
Supermercados (8%), Lojas de Artigos 
Diversos (7%), Prestadores de Serviços 
(4%), Combustíveis (4%), Restaurantes 

(3%), Hotéis e Motéis (3%), Transportes 
(3%) e Drogaria e Farmácia (3%). Já os 
setores que mais tiveram quedas no 
consumo foram de Rede Online (-11%) 
e Companhias Aéreas (-6%).

 Em relação ao ticket médio, em 
outubro houve aumento nos setores 
de Diversão e Entretenimento (7%), 
Restaurante (5%), Supermercado (3%) 
e Prestadores de Serviços (2%). Con-
tudo, caiu a média de gasto com Ser-
viços (-7%), Companhias Aéreas (-5%), 
Telecomunicações (-2%) e Automóveis 
e Veículos (-2%).

 O levantamento mostrou também 
que o principal gasto no orçamento 
continua sendo com Supermerca-
do (40,2%), seguido de Restaurante 
(12,6%) e Lojas de Artigos Diversos 
(9,8%). Outro dado da pesquisa mos-

trou que 88% dos gastos totais em 
outubro foram feitos presencialmente, 
mantendo o indicador de setembro.

 De acordo com Luciana Godoy, CEO 
da Superdigital Brasil, os números 
mostram que, como esperado, o últi-
mo trimestre do ano deve ser de um 
relevante aquecimento no comércio 
de varejo. “Devemos continuar obser-
vando esse ritmo em novembro, com 
Black Friday e Copa do Mundo de 
Futebol, e em dezembro por conta das 
festas de final de ano. Esses meses são 
tradicionalmente de consumo maior, 
até mesmo pelo suporte do 13° salário. 
Outubro antecipou um pouco esse mo-
vimento, mas vemos claramente uma 
tendência de crescimento de consumo 
que deve permanecer nos próximos 
meses”, afirma a executiva.

PAUTA EXTRA

CAS aprova projetos de quase 
R$ 60 milhões e 80 novas vagas

Presidente, ministros e 
parlamentares terão aumento

ISAAC JÚNIOR

Os projetos aprovados devem ser implantados nos próximos três anos

Mais quatro projetos industriais e 
de serviços foram aprovados duran-
te a 20ª Reunião Extraordinária do 
Conselho de Administração da Su-
frama (CAS), realizada, ontem (20), 
por videoconferência, em Manaus.  
São investimentos que ultrapassam 
o volume de RS 59,7 milhões e pre-
veem a geração de 76 novos postos 
de trabalho, em plena capacidade 
de operação.  

Com os investimentos aprovados, 
o CAS fecha o ano de 2022 com um 
total de 205 projetos industriais e 
de serviços aprovados, que preveem 
aplicações totais de aproximada-
mente R$ 6 bilhões e a geração 
de 9.852 novos empregos na Zona 
Franca de Manaus (ZFM), ao longo 
dos próximos três anos.

A reunião virtual foi presidida pelo 
secretário em exercício de Acompa-
nhamento Econômico da Secretaria 
Especial de Produtividade e Compe-
titividade, Alexandre Messa Peixoto 
da Silva, e contou também com 
a presença do superintendente da 
Suframa, Algacir Polsin, e com apro-
ximadamente dez conselheiros.

A realização da reunião extraor-
dinária foi decidida em plenária na 

307 ª Reunião Ordinária do CAS, 
ocorrida no último dia 7, em Manaus. 
A justificativa, de força maior, foi 
ocasionada em razão de um aci-
dente que vitimou o técnico res-
ponsável pela análise dos processos. 
Desta forma o encontro extra foi 
agendado para ocorrer ainda este 
ano, evitando prejuízos aos investi-
mentos planejados pelas empresas 
requerentes, pois a próxima reunião 
ordinária está marcada para março 
do próximo ano.

Foram aprovados quatro projetos 
técnico-econômicos de implanta-

ção: da SB Comércio, para prestação 
de serviço de locação de imóveis pró-
prios; da HP Logística e Navegação 
Multimodal, para atividade de trans-
porte rodoviário de carga; da Maas 
- Comércio de Materiais de Cons-
trução, para atividade de comércio 
atacadista e varejista; e da Central 
de Tratamento e Processamento 
de Lodo e Gordura, para atividade 
de serviços de coleta, tratamento e 
eliminação de esgoto e resíduos e ou-
tros serviços de proteção ambiental, 
e serviços de manutenção e repara-
ção de maquinários e equipamentos.

Em votação relâmpago, a Câma-
ra dos Deputados aprovou, ontem 
(20), um decreto legislativo que 
eleva para R$46,3 mil o salário para 
presidente da República, ministros 
de Estado, deputados federais e 
senadores. A remuneração será 
equiparada ao teto dos ministros 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), que subirão para R$46,3 mil 
com a aprovação de outro projeto.

A votação ocorreu de forma sim-
bólica, em que os votos não são re-
gistrados nominalmente. Apenas 
o PSOL, o Partido Novo e alguns 
deputados de outras legendas se 
opuseram ao reajuste. Mais cedo, 
os deputados aprovaram regime 
de urgência para reajustes do 

SALÁRIO

Judiciário, do Ministério Público 
Federal e da Defensoria Pública 
da União.

Para virar lei, os aumentos pre-
cisam ser aprovados pelo Senado, 
em votação que está prevista para 
ocorrer nesta semana. Segundo 
o Congresso Nacional, as quatro 
propostas que elevam salários 
têm impacto de R$2,5 bilhões no 
Orçamento de 2023, montante 
que já estava previsto no projeto 
do Orçamento do próximo ano.

Atualmente, o teto do funcio-
nalismo público corresponde ao 
salário de ministros do STF, que 
recebem R$39,2 mil. O presidente 
da República ganha R$30,9 mil 
por mês; e os deputados federais 
e senadores, R$33,7 mil. O projeto 
aprovado hoje prevê um aumen-
to escalonado em cinco parcelas,  
até 2026.

Para os ministros do STF, cujo 
aumento está sendo discutido em 
outro projeto, o aumento para 
R$46,3 mil será dividido em quatro 
parcelas, até 2024.  A última vez 
em que houve aumento para os 
ministros do STF ocorreu em 2015. 
Para o Congresso e a cúpula do 
Poder Executivo, o último reajuste 
salarial foi em 2014.

Economia da 
Amazônia 
na pauta 
internacional

SUSTENTABILIDADE 

O deputado estadual Siné-
sio Campos (PT) palestrou, na 
última segunda-feira (19), na 
1ª Conferência Internacional 
de Finanças Sustentáveis e 
Economia Criativa da Ama-
zônia, realizada em Manaus, 
no Centro Cultural Palácio 
Rio Negro. O evento contou 
com a presença de autorida-
des e especialistas para dis-
cutir temas relacionados ao  
desenvolvimento da região.

 Na abertura da Conferên-
cia, Sinésio destacou o as-
sunto “Amazônia: Realidades 
e Desafios” e mostrou que, 
ao longo de oito mandatos, 
vem trabalhando diversas po-
líticas relacionadas tanto aos 
setores da economia criativa, 
quanto aos setores relaciona-
dos à sustentabilidade eco-
nômica, social e ambiental. 

 Dentre suas ações, apon-
tou sua importância na ar-
ticulação e aprovação da 
Lei do Gás Canalizado (n° 
5.540/2021), que permitiu 
que outras companhias atu-
assem no Amazonas, geran-
do empregos e investimen-
tos na faixa de R$5,8 bilhões 
para o Estado.

O parlamentar enfatizou 
a luta no fortalecimento do 
debate e formulação de po-
líticas minerais para a região, 
bem como pela exploração 
consciente do potássio. 
“Para se ter uma ideia, sozi-
nho, o depósito de Autazes 
é capaz de suprir cerca de 
20% do potássio que o Brasil 
necessita anualmente, du-
rante os próximos 23 anos”, 
declarou Sinésio.

Divulgação

O aumento foi votado em regime de 
urgência na Câmara dos Deputados  
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Setor primário de Novo Airão 
tem crescimento de 330%

O município de Novo Airão 
(194,8 km distante de Ma-
naus) comercializou, em 
2022, R$1.655.093 milhão 

em produtos do setor primário, 
que correspondem a 138 tonela-
das entre agricultura e piscicultura. 
As informações foram divulgadas, 
ontem (20), pela prefeitura do mu-
nicípio e de acordo com os dados, 
os números mantêm o equilíbrio 
em relação ao ano de 2021, quando 
foram comercializados R$1.652,207 
milhão, representando um aumen-
to de 0,17%. 

Os números também apontam 
que, em comparação a 2019, a 
comercialização deste ano repre-
sentou um salto superior a 330%, 
quando foi contabilizada a soma de 
R$527 mil com a venda de produtos.

Segundo prefeito de Novo Airão, 
Frederico Júnior, o índice atingido é 
resultado de programas de incen-
tivo aos produtores rurais, desen-
volvidos pela Secretaria Municipal 
de Agricultura e Abastecimento 
(Semab), em parceria com o Go-
verno do Estado, para liberação de 
linhas de crédito, assistência téc-
nica, escoamento, garantia de pre-
ços mínimos e comercialização. “A 
ideia é transformar Novo Airão em 
um dos maiores produtores de açaí 
do Amazonas. Quem quiser plantar 
açaí vai ter total apoio da Prefeitura 
para produzir”, garante o prefeito.

O prefeito lembra ainda que an-
tes o abastecimento de Novo Airão 
era feito por barcos de recreio, que 
vinham carregados com caixas de 
isopor contendo verduras, legumes, 
inclusive cheiro-verde. “Não havia 
produção para atender o consu-

DIVULGAÇÃO

A prefeitura de Novo Airão registrou a venda de R$1,6 milhões em produtos da agricultura e piscicultura 

mo. Os produtores plantavam sem 
apoio técnico, sementes, mudas e 
garantias de preço e comercializa-
ção”, disse.  

O investimento do Estado, neste 
ano, foi da ordem de R$2,8 milhões, 
compartilhados entre o Instituto 
de Desenvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do Esta-
do do Amazonas (Idam), com R$1,2 
milhão, e Semab, R$1,6 milhão. 
Recursos empregados em linhas 
de financiamento, distribuição de 
implementos e insumos e compra 
de produção.

O secretário de Agricultura e Abas-
tecimento (Semab),  Ângelo Medei-
ros, ressalta que os recursos são 

oriundos da Agência de Fomento 
do Estado do Amazonas (Afeam) e 
programas do Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Estado da 
Produção Rural (Sepror). A prefeitu-
ra de Novo Airão, por sua vez, entra 
com a contrapartida de apoio logís-
tico, transporte e comercialização.

O município também investiu na 
distribuição de implementos como 
botes, motores de popa 15HP, motos-
serras, roçadeiras, casas de farinha e 
geradores de energia, além de mudas 
e sementes de laranja, açaí e banana 
aos produtores. Outros investimen-
tos foram os convênios com o Go-
verno do Estado para a recuperação 
e pavimentação de ramais.

Atualmente, Novo Airão ocupa 
posição privilegiada no ranking da 
produção entre os 62 municípios 
do Estado, representando um sal-
to se comparado a 2019, quando 
não havia registro no volume de 
produção. “Em 2018 Novo Airão 
nem aparecia no ranking. Quase 
100% dos produtos consumidos, do 
cheiro verde a farinha de mandio-
ca, vinham de outros locais como 
Manacapuru, Iranduba e Manaus”, 
diz o secretário.

Hoje o município é autossuficiente 
na produção de farinha de mandio-
ca, além de ter passado a fornecer 
produtos excedentes para o Exército 
Brasileiro e supermercados.

Senado aprova piso da 
enfermagem 

Receita é proibida de 
protestar débitos suspensos

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Pela Lei 14.434, enfermeiros têm direito a um piso de R$ 4.750

A Justiça Federal deter-
minou a suspensão dos 
efeitos do protesto

O plenário do Senado aprovou, 
ontem (20), por unanimidade, a 
proposta de emenda à Constitui-
ção que viabiliza o pagamento do 
piso da enfermagem. Na semana 
passada, o texto foi aprovado 
em dois turnos na Câmara dos 
Deputados.

Pela Lei 14.434, de 2022, os 
enfermeiros e enfermeiras têm 
direito a um piso de R$4.750. O 
valor é a referência para o cálcu-
lo dos vencimentos de técnicos 
(70%), auxiliares de enfermagem 
(50%) e das parteiras (50%).

A PEC direciona recursos do 
superávit financeiro de fundos 
públicos e do Fundo Social para 
financiar o piso salarial nacional 
da enfermagem no setor público, 
nas entidades filantrópicas e de 
prestadores de serviços com um 
mínimo de atendimento de 60% 
de pacientes do Sistema Único 
de Saúde (SUS). 

STF
Atualmente, o pagamento do 

piso está suspenso pelo Supre-
mo Tribunal Federal por decisão 
liminar do ministro Luís Roberto 
Barroso. O ministro determinou 
que a União, entes públicos e pri-
vados se manifestassem sobre 
o impacto financeiro da medida 
na qualidade dos serviços pres-
tados na rede de saúde.

À época, Barroso acatou o ar-
gumento das entidades privadas 
de que o Legislativo e Executivo 
aprovaram e sancionaram o pro-
jeto sem tomar providências que 
viabilizariam a sua execução, 
como o aumento da tabela de 
reembolso do Sistema Único de 
Saúde (SUS) à rede conveniada.

Com a PEC aprovada no Sena-
do, o presidente da Casa, sena-
dor Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
espera ter pacificado o impasse. 
Na avaliação de Pacheco, o im-

pacto do piso nacional da en-
fermagem para a União é muito 
pequeno.

O senador reconheceu, no 
entanto, que há um impacto 
severo para estados, municí-
pios e hospitais filantrópicos, 
mas que a questão foi resolvida 
com uma série de iniciativas 
tomadas para compensar es-
tados, municípios e hospitais 
filantrópicos para atender a 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal e viabilizar o piso.

A Justiça Federal do Ama-
zonas acolheu pedido de 
uma grande rede de comér-
cio de sorvetes e proibiu 
a Receita Federal de pro-
testar supostos débitos já 
declarados anteriormente 
como suspensos pela pró-
pria Justiça Federal.

O Advogado Lucas Freitas, 
que atuou na causa repre-
sentando a rede de sorve-
terias, revela que o protesto 
foi efetivado no valor de R$ 
100.828,31 (Cem mil, oitocen-
tos e vinte e oito reais e trin-
ta e um centavos) e estava 
atrelado a supostas dívidas 
já reconhecidas na via admi-
nistrativa pela própria Re-
ceita Federal do Brasil como 
abarcadas por outra decisão 
judicial relativa a empresas 
instaladas no Polo Industrial 
de Manaus (PIM).

Eduardo Bonates Lima, 
advogado que também re-
presentou a rede de sor-
veterias, ressaltou que o 
Juiz Federal foi muito feliz 
em sua decisão e evitou 
um prejuízo “irreversível e 
incalculável”. Ainda segun-
do Bonates, é um absurdo 
que a Receita Federal con-
tinue a fazer cobranças para 
empresas “suframadas” so-
bre valores já suspensos  
judicialmente.

A Justiça Federal do 
Amazonas determinou a 
suspensão dos efeitos do 
protesto, no valor de R$ 
100.828,31 (Cem mil, oito-
centos e vinte e oito reais 
e trinta e um centavos), 
bem como a cobrança ou 
atos executórios decorren-
tes de valores suspensos  
judicialmente.

Os principais investimentos no 
setor primário foram o Programa 
Balcão de Agronegócios destinado 
à venda da produção para o con-
sumidor local e aos supermercados 
de Manaus, com R$ 42.853 mil em 
faturamento; PNAE R$ 171.690 mil; 
Feira Igarapé Açu R$ 8.100 mil; com-
pra de peixe pela ADS R$ 99.500 mil; 
convênio SEPA R$ 80 mil; PREME 
R$ 84 mil e feiras especiais R$ 
69.300. Mas, os campeões foram 
a Feira do Produtor, implantada 
pela ADS em 2021, com apoio da 
Prefeitura de Novo Airão, com fa-
turamento de 560.930 mil e o FPS, 
R$ 538.720. Valores que batem o fa-
turamento de R$ 1. 655.093 milhão.
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Comparação com 2019 
aponta alta comercializa-
ção de produtos no ano 
de 2022



O governador Wilson Lima en-
tregou, ontem (20), o Habi-
te-se de 9 mil moradias do 
Conjunto Habitacional Nova 

Cidade, na Zona Norte de Manaus. 
A entrega é parte de uma ação do 
Governo do Amazonas para regulari-
zar pendências de diversas moradias 
entregues por gestões anteriores sem 
a documentação que atesta a regula-
ridade dos imóveis.

“O Governo do Estado e a prefeitura 
fazem justiça a essas pessoas. A partir 
de hoje, podem ir a um cartório para 
tirarem o título definitivo daquela sua 
unidade habitacional sem ter mais o 
medo e a angústia de poderem ir a uma 
unidade financeira para poder fazer 
um empréstimo, para uma reforma, 
sem poder comercializar a sua uni-
dade para, de repente, ter outra pers-
pectiva de vida. Gente que esperava há 
20 anos para que isso efetivamente 
acontecesse.”, destacou o governador 
Wilson Lima.

Durante a entrega do Habite-se, 
realizado no Centro Estadual de Con-
vivência da Família Padre Pedro Vig-
nola, também na zona norte, a Supe-
rintendência Estadual de Habitação 
(Suhab) disponibilizou atendimento 
presencial aos moradores da área 
para esclarecer dúvidas sobre regu-
larização e serviços como o benefício 
do Refis, que concede descontos em 
juros e multas de parcelas em atrasos 
ou não pagas.

Estiveram presentes na solenidade 
de entrega, além do governador Wil-
son Lima, o prefeito de Manaus, David 
Almeida; o superintendente estadual 
de Habitação, Jivago Castro; o diretor-
-presidente do Instituto Municipal de 
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9Dia a dia
Governo regulariza documentação 
de 9 mil moradias na Zona Norte
Ação faz parte de um 
conjunto de medidas 
para regularizar antigas 
pendências

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson Lima e o prefeito David Almeida participaram da solenidade de regularização das residências

Planejamento Urbano, Carlos Valente; 
e deputados estaduais, vereadores, 
secretários e outros representantes 
de órgãos públicos.

 
Regularização
O Conjunto Nova Cidade foi entre-

gue aos mutuários entre os anos de 
2001 a 2007 e é o segundo regulari-
zado após 20 anos, a partir de uma 
parceria do Governo do Estado com 
a prefeitura da capital. Em setembro, 
o governo regularizou as 412 unida-
des habitacionais do Conjunto Habi-
tacional Renato Souza Pinto, que foi 
entregue aos beneficiários em 1989, 
pela antiga Sham, atual Suhab.

“Está sendo muito importante para 
mim, para minha filha. É uma seguran-
ça, agora vai ser definitivo. Governador 
Wilson Lima, muito obrigada. Está sen-

do muito importante esse momento 
não só para mim, como para todos os 
moradores do conjunto Nova Cidade”, 
disse a assistente financeira Andrea 
Queiroz, 48, que mora com o irmão 
e a cunhada em uma das residências 
do Nova Cidade há 20 anos.

 
Nas antigas gestões, as unidades 

habitacionais não eram entregues re-
gularizadas com o Habite-se. Por isso, 
o Governo do Estado trabalha para 
sanar as pendências de conjuntos ha-
bitacionais antigos, como o Cidadão XI, 
Viver Melhor I, II, III e IV, Ozias Monteiro 
I, Residencial Petrópolis, Cidadão IX 
Lula, Cidadão III Carlos Braga, Amadeu 
Botelho e Nova República, que serão 
os próximos a receberem a ação.

A ação de entrega da regularização 
fundiária é realizada pelo Governo do 

Estado, em parceria com a Prefeitura 
de Manaus, por meio de Termo de Co-
operação Técnica, para acelerar a re-
gularização fundiária e urbana. Desta 
forma, a Suhab e o Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano (Implurb) 
estão trabalhando em conjunto na 
regularização de vários conjuntos e 
residenciais.

O Habite-se trata-se de um do-
cumento que atesta que a residên-
cia foi construída de acordo com as 
normas estabelecidas pela legislação 
municipal, sendo necessário tanto 
para novas construções quanto para 
obras e reformas. Com o documento 
de regularização fundiária, ou seja, o 
Habite-se, o proprietário pode trans-
ferir o imóvel para o seu próprio nome, 
permitindo a comercialização e até o 
financiamento da propriedade.

Moradias
Durante a entrega do Habite-se, 

Wilson Lima destacou ações reali-
zadas e em andamento da política 
habitacional do Estado do Amazonas, 
a exemplo do Prosamin+, da constru-
ção de unidades habitacionais e do 
reassentamento de famílias, o que 
deverá somar 10 mil soluções de mo-
radias até o fim do próximo mandato 
do governador.

“Nós estamos construindo um bloco 
de apartamentos na [avenida] General 
Rodrigo Otávio, ali as pessoas têm 
acesso a transporte coletivo, educa-
ção, policiamento que fica próximo. 
Não adianta pegar um grupo de pes-
soas e colocar num lugar ermo, uma 
quantidade populacional significativa, 
sem ter esses serviços ou pelo menos 
demorar a chegar”, concluiu Wilson.

TRANSPORTE PÚBLICO

Prefeitura abre licitação para 
compra de novos ônibus elétricos

‘Arthur’ e ‘Maria Alice’ são os 
nomes mais registrados de 2022

DIVULGAÇÃO

Objetivo é adquirir 12 ônibus elétricos

A Prefeitura de Manaus publi-
cou, ontem (20), no Diário Oficial 
do Município (DOM), um aviso 
de licitação para compra de 12 
novos ônibus elétricos para o 
transporte coletivo da capital.

A publicação detalha que 10 
dos veículos serão do tipo bá-
sico e outros dois articulados, 
ambos movidos 100% por ba-
terias renováveis.  

A aquisição será possível após 
um convênio firmado pela Pre-
feitura e Governo do Amazonas, 
em março de 2022. Na ocasião, 
foi definido o valor do repasse 
para adquirir os veículos que é 
de R$ 34,9 milhões.  

O ônibus básico terá capaci-
dade de transportar até 74 pas-
sageiros, enquanto o articulado 
deve comportar 150.

Ainda conforme a publica-
ção da prefeitura, quem quiser 
participar da licitação poderá 
acessar o site sistemas.ma-
naus.am.gov.br ou compare-
cer na sede Comissão de Li-
citação, que fica na avenida  
Constantino Nery.

Meio Ambiente
Os ônibus no modelo elétrico 

não emitem nenhum tipo de gás 
ou fumaça, sendo um transporte 
sustentável, além de serem mais 
silenciosos do que os veículos à 
combustão. Eles têm maior vida 
útil do que um ônibus a diesel, a 

manutenção também é mais ba-
rata, além de oferecer mais con-
forto e segurança aos passageiros.

A iniciativa faz parte do pro-
grama de revitalização da in-
fraestrutura viária e mobili-
dade urbana implantado pela  
gestão municipal.

“Arthur” e “Maria Alice” lide-
ram os nomes registrados nos 
cartórios do Amazonas em 2022

Arthur, com 438 registros, 
permanece sendo o nome mais 
escolhido no estado, em com-
paração com 2021. Já entre as 
mulheres, há uma novidade 
interessante: a variação do 
nome composto Maria Alice 
desbancou Maria Clara e foi 
o nome mais registrado entre 
as meninas recém-nascidas, 
com 245 registros. Veja a lista 
completa abaixo.

Em 2022, os quatro nomes 
masculinos mais escolhidos 
continuam os mesmos, ain-
da em comparação com 2021, 
sendo o líder Arthur seguido 
por Gael (333), Miguel (342) e 
Heitor (300). Samuel (277) su-
biu duas posições e, neste ano, 
está em quinto lugar, seguido 
por João Miguel (263), que caiu 
uma posição, e de nomes bíbli-
cos como Ravi (240), Davi (214), 
Gabriel (206) e a novidade no 
top 10, Noah (193).

Já no caso das meninas, a nova 
número um, Maria Alice, fica 

CARTÓRIOS

à frente de Maria Clara (238) 
e Maria Júlia (198) que saltou 
três posições do ano passado 
para cá, fechando o top 3. He-
lena (196) subiu duas posições 
e se encontra em quarto lugar, 
seguida de Laura (195), Alice 
(193), Maria (190) e Isadora (185). 
Caindo para o fim do top 10 estão 
Ana Clara (184) e Maria Eduar-
da (158) que, no ano passado, 
ocupavam a terceira e quinta 
posições, respectivamente.

“É interessante observar 
como as preferências dos ama-
zonenses tem oscilações de 
ano a ano, levando em consi-
derações também o contexto 
em que vivemos. Esse ranking 
demonstra justamente como 
os gostos das famílias se com-
portam com o passar do tem-
po e quais são as tendências 
para os próximos anos”, disse 
o presidente da Associação 
dos Registradores de Pessoas 
Naturais do Amazonas (Arpen/
AM) e diretor da Associação 
dos Notários e Registradores do 
Estado do Amazonas (Anoreg/
AM), Leonam Portela.
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Moradores têm convivido 
com ameças de reintegração 
de posse e avanço do tráfico

Manaus é uma cidade mar-
cada por ocupações irre-
gulares que surgem com 
o avanço demográfico. Nas 

últimas décadas, um outro problema 
passou a permear de forma intensa 
as zonas periféricas da maior cidade 
da Amazônia: o narcotráfico.

Cemitério dos Índios: à sombra 
da desapropriação e do tráfico 

Com mais de 2,1 mil famílias insta-
ladas, a comunidade Cemitério dos 
Índios (também conhecida como Nova 
Vida), na Zona Norte de Manaus, lida 
com dois dilemas: a luta na Justiça pela 
permanência das moradias na área e 
o embate com traficantes que tentam 
“ditar as regras da ocupação”.

De acordo com Associação Multi 
Etnia Cultural Nova Vida, a área é 
ocupada desde 2018, não só por pes-
soas indígenas, mas também por quem 
encontrou no local uma oportunidade 
para construir uma casa. Este ano, no 
entanto, um aviso de despejo judicial 
tem alarmado os moradores da região.

O Instituto Nacional do Patrimônio 
Histórico e Artístiico Nacional (Iphan) 
entrou com um pedido de reintegração 
de posse, alegando que, no terreno da 
comunidade há um sítio arqueológico 
e que a área deve ser preservada.

Por outro lado, a Defensoria Pú-
blica do Estado do Amazonas de-
cidiu tentar manter as famílias na 
comunidade e traçar soluções para 
a preservação do patrimônio cultural 
que existe naquele terreno. 

“Eu vim de São Gabriel da Cachoeira 
em busca de trabalho e foi aqui que, 
pela primeira vez, consegui ter a minha 
casa própria. A gente tem medo de 

ARQUIVO EM TEMPO

sair daqui de qualquer jeito, por isso 
estamos em busca dos nossos direi-
tos”, comentou a dona de casa Hilda 
Moreira, de 47 anos,

No mês de agosto o servidor público 
Thiago Rosas, que atua no Núcleo de 
Moradia e Fundiário (Numaf), visitou 
a comunidade e ouviu as demandas 
dos moradores.

“A nossa intenção é atuar como 
facilitadores numa construção de con-
senso, ou seja, vamos trabalhar para 
chegarmos numa solução efetiva, com 
todas as partes envolvidas. Existe a 
possibilidade de solução, mas, só o pro-
cesso judicial que transcorre da Justiça 

Comunidade está localizada 
na Zona Norte de Manaus

‘Colômbia’ descumpre regras 
e volta para a cadeia no AM

Ruben Dario da Silva Villar, o 
“Colômbia”, voltou a ser preso 
ontem (20), após descumprir 
regras estabelecidas pela Jus-
tiça Federal.

Ruben cumpria prisão do-
miciliar mesmo após ser con-
denado por falsificação de 
documentos. Ele também é 
suspeito de integrar uma or-
ganização criminosa voltada à 
pesca ilegal na reserva indíge-
na Vale do Javarí, no Amazonas.

Além disso, a Polícia Federal 
(PF) investiga se “Colômbia” 
foi o mandante dos assassi-
natos do indigenista Bruno e 
do jornalista britânico Dom, 
em junho deste ano.

Em nota enviada pela PF 
à imprensa, o órgão diz que 
“sua prisão foi novamente 
decretada pela Justiça Fede-
ral de Tabatinga/AM porque 
o réu havia descumprido as 
condições impostas por oca-

sião da concessão de sua  
liberdade provisória”.

O juiz Fabiano Verli,disse 
ter em mãos uma certidão 
atestando que no dia 6 de 
dezembro o suspeito foi 
procurado e não localizado 
na residência em que ele  
cumpria pena.

Ainda segundo a PF, “Colôm-
bia” será encaminhado para 
um presídio federal de segu-
rança máxima.

CASO BRUNO E DOM
Suspeito foi levado ao Hospital Platão Araújo, mas não resistiu

DIVULGAÇÃO

Homem sequestrado é 
encontrado morto na ZN

Um homem identificado como 
Jefter Fonseca Magalhães, de 27 
anos, foi encontrado morto ontem 
(20), no ramal do Acará, localizado 
no bairro Lago Azul, Zona Norte 
da capital. Segundo testemunhas, 
ele estava desaparecido desde o 
último domingo (18), quando foi 
sequestrado por criminosos em 
sua própria residência.

Familiares informaram às au-
toridades que horas antes de ter 
sido raptado, Jefter teve um de-
sentendimento com um homem, 

que ainda não foi identificado. 
Posteriormente, ele teve a sua 
casa invadida pelos criminosos 
que o levaram à força. Os bandidos 
também roubaram a motocicleta, 
televisão e o celular da vítima.

Desde então, os familiares de 
Jefter iniciaram as buscas ainda 
no domingo. Entretanto, somente 
na tarde de ontem receberam 
informações sobre a localização 
do corpo da vítima.

A Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS) 
deve investigar a autoria e as 
motivações do crime.

HOMICÍDIO

Suspeito de assalto morre 
em troca de tiro com PM

Um homem identificado 
como Felipe Coelho da Sil-
va, de 21 anos, morreu após 
trocar tiros com a polícia na 
tarde de ontem (20), na co-
munidade Valparaíso, Zona 
Leste de Manaus. Segundo 
as autoridades, ele é suspeito 
de roubar vítimas que ven-
diam dispositivos eletrônicos  
na internet.

De acordo com informações 
da 30ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), uma víti-
ma foi até a delegacia e infor-
mou que o celular dele havia 
sido roubado após ele tentar 
fechar uma venda por meio de 

um site de compra e vendas.
Ainda conforme a polícia, o 

aparelho foi localizado e uma 
guarnição foi ao local apontado 
pelo rastreador. No entanto, 
quando chegaram lá, os agen-
tes foram recebidos a tiros, e 
revidaram. Na ocasião, Felipe 
foi atingido com um disparo 
no quadril.

O rapaz ainda foi levado para 
o Hospital Platão Araújo, mas 
não resistiu. Uma mulher que 
estava com ele foi reconhecida 
pela vítima e acabou presa.

Além disso, uma arma de 
fogo com quatro munições foi 
apreendida. O caso foi registra-
do no 14° Distrito Integrado de 
Polícia (DIP).

INTERVENÇÃO POLICIAL

Corpo foi encontrado em ramal do Acará

DIVULGAÇÃO 

Ivan Nobre

Federal pode trazer uma solução não 
tão justa para essas pessoas. Por isso, 
precisamos sentar e conversar com 
todos”, explicou Rosas.

Avanço da criminalidade 
A invasão acabou chamado atenção 

de facções que atuam na cidade de 
Manaus, e entrou em rota de colisão 
com a luta da lideranças indígenas para 
a regularização do terreno.

Recentemente, algumas ações da 
polícia foram realizadas no local e 
traficantes foram presos. Entretan-
to, a curta história da comunidade é 
marcada por perseguição a indígenas.

Em fevereiro de 2019, um dos prin-
cipais líderes da área, o cacique Fran-
cisco de Souza Pereira, de 53 anos, foi 
assassinado a tiros dentro da casa em 
que ele morava com a família.

Uma das linhas investigativas da 
polícia é a que a vítima tenha lutado 
pelo direito das famílias que residem 
na comunidade, e impedido a entrada 
de traficantes nas terras.

Quatro meses depois, foi a vez de 
Willames Machado Alencar, de 42 
anos, ser morto dentro da casa dele, 
no Cemitério do Índios. Na época, um 
morador disse que o crime teria sido 
motivado pela disputa do território 
entre os índigenas e traficantes.

Mais tarde, em agosto do sangrento 
ano de 2019, a terceira morte de líderes 
indígenas era registrada. O tuxaua da 
etnia Apurinã, Carlos Alberto Oliveira 
de Souza, de 44 anos, foi executado 
com mais de 10 tiros, ainda na Zona 
Norte da capital.

Investigados pelas autoridades, 
todos os crimes aparentam as 
mesmas características e as vítimas 
não possuem ligação com o tráfico  
de drogas

Luana Lima

Ivan Nobre
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A Polícia Federal (PF) 
cumpriu dez mandados 
de busca e apreensão e 
dois de prisão preven-

tiva, em operação que apura 
fraudes na obtenção de benefí-
cios sociais do Programa Auxílio 
Brasil, do governo federal. A 
ação foi realizada ontem (20).

Os mandados foram cumpri-
dos em Passo Fundo (RS), Dia-
dema (SP), Fortaleza e Brasília. 
Batizada de Operação Jeremias, 
a mobilização envolveu 50 po-
liciais federais e contou com 
o apoio da Brigada Militar, no 
Rio Grande do Sul, onde foram 
efetuadas as duas prisões. Tam-
bém são executados bloqueios 
de valores nas contas dos en-
volvidos para o ressarcimento 
ao erário.

Segundo a PF, a investigação 
teve início em julho deste ano, 
com a prisão em flagrante de 
cinco integrantes do grupo em 
um hotel na cidade de San-
ta Maria, na posse de grande 
quantidade de cartões ban-
cários pré-pagos, dinheiro em 
espécie, documentos falsos, 
computadores e celulares.

Diligências realizadas indica-
ram que os itens apreendidos 
eram instrumentos e objetos 
de crimes, utilizados pelo grupo 
para criação de contas bancá-
rias na Caixa Econômica Federal 
em nome de terceiros, que eram 
usados para saques do benefí-
cio de forma indevida.

A investigação teve início 
em julho deste ano, com 
a prisão em flagrante de 
cinco integrantes do grupo

“Com o avanço da investi-
gação, foi possível identificar 
a estrutura e abrangência da 
organização criminosa, seus 
operadores e beneficiários. Um 
dos líderes do grupo estava em 
liberdade condicional, mas se-
guia praticando uma série de 
delitos, sendo preso preventi-
vamente em outubro deste ano 
na cidade de Novo Hamburgo”, 
informou a PF.

Os investigadores apuram 
crimes de estelionato contra a 
União, receptação e formação de 
organização criminosa. O nome 

da operação faz referência à 
passagem bíblica Jeremias 17:5 
“Maldito o homem que confia 
no homem, e faz da carne o seu 
braço, e aparta o seu coração do 
Senhor”, citação destacada no 
perfil social de um dos integran-
tes da organização criminosa.

Histórico
Golpe desse tipo não é novidade. 

Em março deste ano, um homem 
apontado como o chefe de uma 
quadrilha que fraudava benefícios 
do Auxílio Emergencial foi preso 
em uma operação da Polícia Fe-

deral. O grupo teria desviado mais 
de R$1 milhão em benefícios.

De acordo com as investiga-
ções, a quadrilha utilizava no-
mes de pessoas que não vota-
ram nas últimas três eleições. 
Essas listas são publicadas nos 
sites dos Tribunais Regionais 
Eleitorais (TREs).

Os golpistas então captavam 
dados em sites privados de ban-
cos de dados e faziam o cadastro 
no site do governo federal. De-
pois disso, eles faziam o reque-
rimento indevido pelo aplicativo 
Caixa Tem.

11País/Mundo
Quadrilha que fraudava 
Auxílio Brasil é desfeita

Operação foi deflagrada ontem (20) em quatro Estados

Terremoto 
atinge norte 
da Califórnia

EUA

O Serviço Geológico dos 
Estados Unidos informou 
que ontem (20), algumas 
partes da região norte da 
Califórnia foram atingidas 
por um terremoto de mag-
nitude 6,4 na escala Richter.  

Às 2h34, pessoas foram 
despertadas pelo tremor, 
que deixou milhares sem 
energia elétrica. De acordo 
com o escritório do xerife, 
pelo menos duas pessoas 
ficaram feridas 

O epicentro do terremo-
to foi no Pacífico, a cerca 
de 24 quilômetros de For-
tuna, uma cidade com 12 
mil habitantes no Condado 
de Humboldt. Em seguida, 
mais de três dúzias de pe-
quenos sismos, com uma 
magnitude de 4,6, atingi-
ram a região. 

A maioria das residências 
e empresas locais ficaram 
sem energia, mas 71 mil in-
terrupções foram registra-
das. Além dos domicílios, 
diversas estradas sofreram 
“danos generalizados”. Ca-
roline Titus, moradora de 
Ferndale – pequena cidade 
localizada a 343 quilôme-
tros de São Francisco – rela-
tou em sua conta no Twitter 
o estrago que o terremoto 
fez em sua casa. 

“Este foi um grande pro-
blema. A energia acabou 
agora. A casa está uma 
grande bagunça”, escre-
veu Titus. 

Uma parte da Fernbridge, 
travessia responsável por 
conectar a State Route 11 com 
Ferndale, foi danificada pelo 
tremor desta madrugada.

Inquérito apura exploração de 
madeira em terras indígenas

Trump é acusado de 
quatro crimes

Divulgação/PF

Órgão deu dez dias para Ibama e Funai explicarem autorizações

O Ministério Público 
Federal (MPF) abriu um 
inquérito para investigar 
a liberação recente de 
exploração de madeira 
dentro de terras indíge-
nas. O órgão deu dez dias 
para que os presidentes 
do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), Eduardo 
Bim, e da Fundação Na-
cional do Índio (Funai), 
Marcelo Xavier, detalhem 
os estudos que serviram 
de base para autorizar o 
manejo florestal em ter-
ras indígenas e explica-
rem os possíveis impactos 
da medida.

O procurador regional 
da República no Distri-
to Federal Wilson Rocha 
de Almeida Neto acatou 
representação de depu-
tados federais do PSOL. 
Ele também pediu es-
clarecimentos sobre as 

providências adotadas 
para assegurar o direito à 
consulta prévia aos povos 
indígenas, regulamenta-
da por uma convenção 
da Organização Inter-
nacional do Trabalho 
(OIT), de 1989, aprovada 
pelo Congresso Nacional  
em 2002.

Na última sexta-feira 
(16), o presidente da Funai 

assinou uma instrução 
normativa que autoriza 
o “manejo florestal sus-
tentável com caráter co-
munitário” em terras in-
dígenas. Segundo o texto, 
a exploração de madeira 
poderá ser executada 
por organizações indí-
genas ou “organizações 
de composição mista”, o 
que, em tese, permite o 

exercício da atividade por 
não indígenas. A medida 
estabelece que o proces-
so só pode ser executado 
com uma “consulta pré-
via” aos indígenas, sem  
fornecer detalhes.

Em nota divulgada no 
mesmo dia, a Funai in-
formou que a autorização 
era uma “reivindicação 
antiga de diversas etnias” 
e que a medida permitirá 
a geração de renda de 
maneira sustentável nas 
aldeias indígenas.

Segundo o comunicado, 
o manejo florestal com-
bateria o desmatamento 
ilegal e caberia ao Ibama 
e à Funai fiscalizar todo 
o processo, com base nas 
regulamentações atuais. 
Como a instrução nor-
mativa só entra em vigor 
30 dias após a publica-
ção, poderá ser revogada 
pelo futuro governo sem  
produzir efeitos.

A comissão parlamentar 
dos Estados Unidos que in-
vestiga a invasão ao Capitó-
lio, ocorrida em 6 de janeiro 
de 2021, decidiu que o ex-
-presidente do país, Donald 
Trump, deve ser processado 
por quatro crimes relaciona-
dos ao caso.  

Os parlamentares enca-
minharam ao Departamen-
to de Justiça documentos 
e evidências recomendan-
do que o republicano seja 
processado, mas o depar-
tamento não é obrigado a 
seguir a recomendação. O 
ex-presidente foi acusado 
de obstrução a procedi-
mentos oficiais; conspira-
ção para fraudar os Esta-
dos Unidos; conspiração 
para fazer alegações falsas;  
e insurreição.

Formada por sete demo-
cratas e dois republicanos, 
a comissão argumentou 
que Trump instigou o ata-
que por seus apoiadores e 
forneceu “auxílio e confor-

to” aos invasores.
“Nenhum dos aconteci-

mentos do 6 de janeiro te-
riam acontecido sem ele”, diz 
um trecho do relatório final 
da comissão, composto por 
oito capítulos e divulgado 
na última segunda-feira (19).

O grupo parlamen-
tar escutou mais de 
mil testemunhas em  
sua investigação.

Se Trump for condena-
do pelos crimes apontados 
pelo comitê, ele poderia 
enfrentar multas com va-
lores consideráveis, mais 
de 10 anos de prisão e o 
impedimento de participar 
de eleições.

Mas, segundo explica 
Anthony Zurcher, corres-
pondente da BBC na Amé-
rica do Norte, as implica-
ções da decisão do comitê 
são muito mais políticas do 
que legais, dada a limitação 
para que as acusações dos 
parlamentares se tornem 
processos judiciais.

MPF INVASÃO AO CAPITÓLIO

Agência Brasil



O avião da Argentina pou-
sou no Aeroporto In-
ternacional Ezeiza, em 
Buenos Aires, nesta ter-

ça-feira (20), transportando os 
campeões mundiais.

Após quase 20 horas de viagem, a 
equipe de Lionel Scaloni chegou à 

capital, onde milhares de torcedo-
res a aguardavam para agradecer 
a conquista da Copa do Mundo da 
FIFA 2022 Qatar™.
A primeira pessoa a sair pela porta 

do avião foi o capitão Lionel Messi, 
segurando a Copa do Mundo na mão 
direita. Momentos depois, o técnico 
Scaloni se juntou a seu talismã para 
começar a descer as escadas, junto 

com o presidente da Associação 
Argentina de Futebol, Clau-

dio “Chiqui” Tapia.
Após o desembarque 
do avião, os jogadores, 

Foram 36 anos esperan-
do pela chegada do tri, 
merecidamente come-
morado pelos hermanos   
em Buenos Aires 

Copa 2022 estabelece novo 
recorde de gols marcados 

REPRODUÇÃO 

BOLA NA REDE 

França mais forte em 2026
Em três anos e meio, a Copa do 

Mundo FIFA retornará à América 
do Norte, pela primeira vez desde 
a inesquecível edição dos Estados 
Unidos 1994. E pode ser que até 
lá os atuais vice-campeões sejam 
ainda mais fortes.

Os franceses maiores de 40 
anos, no entanto, ainda têm pre-
sa na garganta o gosto amargo 
pela ausência do país naquele 
torneio. Por esse mesmo motivo, 
é inconcebível imaginar os Bleus 
perdendo novamente a chance 
de cruzar o oceano. Depois de 
saírem como derrotados contra a 
Argentina na final do Qatar 2022, 
o que eles podem esperar para o 
próximo Mundial?

Quando ergueu a taça em 2018, 
o time comandado por Didier Des-
champs se apresentou como o 
mais jovem na Rússia, com uma 
geração que brilhou mais uma vez 
no Qatar e seguramente ainda 
terá muita lenha para queimar.

É claro, ainda assim, que alguns 
nomes ficaram pelo caminho. É 
o caso, por exemplo, do capitão 
Hugo Lloris, 35 anos, que, após 

tantas aventuras mundo afora 
(2010, 2014, 2018 e 2022), deverá 
abandonar o barco a exemplo do 
também goleiro Steve Mandanda, 
37, reserva. O sucessor na meta é o 
destaque do Milan, Mike Maignan, 
27, que ficou de fora do grupo 
atual por causa de uma lesão da 
última hora.

Na frente, Olivier Giroud, 36, 
certamente encerrará sua histó-
ria em azul. Em 2026, o atacante 
estará muito perto de comemorar 
seu 40º aniversário. Há também 
grande dúvida sobre a capacidade 
de Karim Benzema, 35, juntar-se 
à aventura. 

Ele perdeu uma disputa por 
causa de uma contusão, mas ain-
da não se aposentou oficialmente 
da seleção. 

“Em termos de potencial, a se-
leção francesa ainda tem uma 
reserva de talento muito grande. 
Mesmo jogadores sem experiên-
cia provaram que estão à altura”, 
afirmou Deschamps após a final, 
apesar dos sentimentos amargos.  
“A variedade dos jogadores fran-
ceses são muito importantes.” 

A Copa do Mundo 2022, en-
cerrada neste domingo, com 
a consagração da Argentina 
como seleção número um do 
planeta, quebrou o recorde de 
gols da história da competição.

Com os seis dez anotados na 
final entre Argentina e França 
(empate por 3 a 3 ao termo 
da prorrogação), a competição 
jogou no Oriente Médio regis-
trou 172 bolas nas redes, uma 
a mais que no Brasil-2014 e na 
França-1998, antigos detento-
res gravam.

A média de gols foi de 2,69 
por partida, a mais alta desde 
a adoção do formato atual de 
disputa do Mundial, com 32 
fichas e 64 jogos, há 24 anos. 

A marca fica bem distante do 
recorde de 5,38 tentos por jogo, 
registrado lá na Suíça-1954, um 
número impensável para o fu-
tebol contemporâneo.

O vencedor da Chuteira de 
Ouro da recém-encerrada edi-

ção da Copa foi o francês 
Kylian Mbappé, com oito 
gols, três deles marcados 
só na decisão contra a 
Argentina. Desde 2002, 
quando o brasileiro Ro-
naldo ficou com a taça, 
nenhum jogador balança-
va tanto quanto as redes 
no torneio. No futuro pró-

ximo, outros jovens Bleus 
devem bater à porta. Po-
demos citar, sem rodeios, 
Castello Lukeba, 19 anos, 
Maxence Caqueret, 22, e 
Rayan Cherki, 19, todos do 
Lyon, Pierre Kalulu, 22, do 
Milan, Désiré Doué, 17, do 
Rennes, ou Mohamed Si-
makan, 22, do RB Leipzig.

Elton Rodriguesredacao@emtempo.com.br |
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Após dormir com a taça, Messi 
comanda festa argentina nas ruas 

Mbappé foi o artilheiro do Mundial com maior número de gols da história

FUTURO 

R
U

D
SO

AR

O sonho virou realidade 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Buenos Aires parou em dia de  
feriado nacional 

comissão técnica e dirigentes embar-
caram no ônibus e foram conduzidos 
à sede do time, a poucos quilômetros 
do aeroporto, onde a banda La Mosca 
Tsé-Tsé tocou o hit “Muchachos”, que 
tem sido a trilha sonora das aventuras 
da equipe no Catar.

Dezenas de milhares de torcedo-
res acompanharam o time em sua 
jornada até a base, enquanto os 
jogadores acenavam para eles do 
andar superior do ônibus.

Messi e seus companheiros des-
filaram no centro da cidade para 
comemorar o triunfo sobre a França 
nos pênaltis, que trouxe a Copa do 
Mundo de volta à Argentina após 36 
anos, com seus torcedores.

Messi ainda postou foto dormindo 
com a taça, para tirar uma onda.

O percurso dos campeões per-
correu uma área de mais de 60 
quilômetros.

Líder nas redes
A mensagem de Lionel Messi no 

Instagram comemorando a vitória 
da Argentina na Copa do Mundo se 
tornou a postagem mais popular 
da história da plataforma de mídia 
social, com 56 milhões de curtidas.

Messi finalmente conquistou o 

maior prêmio do futebol internacio-
nal depois que o argentino derrotou 
a França por 4 a 2 nos pênaltis, 
depois de um emocionante empate 
de 3 a 3 na final de domingo no 
Lusail Stadium.

Para o sete vezes vencedor da 
Bola de Ouro, é o carimbo final em 
seu status como o maior jogador de 
futebol de sua geração e, sem dúvida, 
o maior de todos os tempos. 

Agora, Messi tem outro recorde 
em seu nome, com sua postagem 
após o sucesso da Argentina supe-
rando a marca anterior de recorde 
mundial, que ganhou 55,9 milhões 
de curtidas.

“Muito obrigado à minha família, 
a todos que me apoiam e também 
a todos que acreditaram em nós”, 
escreveu o jogador de 35 anos em 
sua legenda.

“Demonstramos mais uma vez que 
os argentinos quando lutamos juntos 
e unidos somos capazes de alcançar 
o que nos propusemos. 

“O mérito é desse grupo, que está 
acima dos indivíduos. É a força de 
todos lutando pelo mesmo sonho”

Messi, que foi eleito o ganhador 
da Bola de Ouro da Copa do Mundo 
pela segunda vez, marcou duas ve-
zes na final de domingo e marcou 
o primeiro pênalti bem-sucedido 
na disputa.
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Grupo K-Pop 
confirma show 
no Brasil

FENÔMENO 

O Super Junior está com 
data marcada para vir ao 
Brasil: o grupo de K-Pop se 
apresenta em São Paulo no 
dia 9 de fevereiro, no Espaço 
Unimed. Os ingressos esta-
rão à venda a partir do dia 22 
de dezembro, pela Eventim.

Também conhecido como 
SJ or SuJu, o grupo possui 
hoje nove membros ativos 
- Leeteuk, Heechul, Ye-
sung, Shindong, Donghae, 
Eunhyuk, Siwon, Ryeowook 
e Kyuhyun - adquiriu re-
conhecimento internacio-
nal em 2005 e foi o artista 
de K-pop mais vendido no 
mundo por quatro anos con-
secutivos, ganhou 13 prê-
mios musicais do Mnet Asian 
Music Awards, dezenove do 
Golden Disc Awards e foi 
o segundo grupo musical a 
ganhar o prêmio de Artista 
Favorito da Coreia no MTV 
Asia Awards.

Em 2012, foi indicado ao 
prêmio de Melhor Artis-
ta Asiático no MTV Europe 
Music Awards. Além disso, 
venceu os prêmios de “Artis-
ta Internacional” e “Melhor 
Fandom” no Teen Choice 
Awards de 2015.

Ingressos
Vendidos através da 

Eventim a partir das 11h 
desta quinta, os ingressos 
estão divididos nas seguin-
tes categorias:

Pacote VIP: R$ 1.000 (pre-
ço único): inclui Pista Plati-
num, um walk-by pelos ar-
tistas, entrada especial um 
pôster e cards exclusivos.

Pista Platinum: R$ 900 
(inteira) | R$ 450 (meia es-
tudante, professor, PCD e 
idoso)

Pista: R$ 450 (inteira) | R$ 
225 (meia estudante, pro-
fessor, PCD e idoso)

Mezanino: R$ 790 (inteira) 
| R$ 395 (meia estudante, 
professor, PCD e idoso)

Eles são amazonenses e 
mostram talento no palco 
interpretando um persona-
gem central. Gabriel Freitas, 

Rhuann Gabriel, Akilles Anderson 
e Davi Lucas interpretam Samuel, 
o protagonista do espetáculo “O 
Encanto do Natal”, em temporada 
no Teatro Amazonas até sexta-feira 
(23). Promovido pela Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, a atra-
ção integra “O Mundo Encantado 
do Natal”.

Sucesso de público, o espetáculo, 

Lei vai multar quem pichar ou destruir patrimônio público

Uma lei sancionado pelo gover-
no Wilson Lima vai multar quem 
pichar, destruir, depredar ou da-
nificar um patrimônio público es-
tadual no Amazonas. A norma já 
foi publicada no Diário Oficial do 
Estado (DOE) e já entrou em vigor.

A lei prevê aplicação de multa 
equivalente ao dobro do valor do 
dano causado e se o patrimônio 
for tombado, o valor cobrado será 
o triplo. Em casos que o autor seja 
considerado incapaz de arcar com 
a indenização, o pagamento recairá 
sobre seus responsáveis legais. As 
medidas administrativas não isen-
tam o infrator de ser responsabili-
zado civil e criminalmente.

Os valores das multas aplicadas 
serão revertidos ao Fundo Estadu-
al da Cultura (FEC).

Além do pagamento da multa, o 
autor ou autores do ato de vanda-

lismo, presos em flagrante delito ou 
que forem posteriormente identi-
ficados, não poderão ser contra-
tados pela Administração Direta 
e Indireta Estadual para exercer 
atividade remunerada pelo perío-
do de 04 (quatro) anos, contados 
a partir da data da efetiva com-
provação da participação no ato, 
assegurados o contraditório e a 
ampla defesa.

A medida não se   se aplica à prá-
tica de pinturas, grafites e outras 
manifestações artísticas realiza-
das com o objetivo de valorizar o 
patrimônio público estadual, desde 
que, mediante prévia autorização 
do Poder Executivo do Amazonas, 
devidamente justificada, após a 
observância das posturas munici-
pais e das normas editadas pelos 
órgãos governamentais responsá-
veis pela preservação e conser-
vação do patrimônio histórico e 
artístico nacional.

‘Encanto do Natal’ terá 
apresentações até 
sexta (23)

PATRIMÔNIO PÚBLICO

Amazonenses brilham 
em espetáculo de Natal

13

DIVULGAÇÃO

Sucesso de públicos, apresenta-
ção será transmisitida pela TV

com agendamento esgotado, será 
exibido no sábado (24), às 22h, no 
canal aberto da TV Encontro das 
Águas e pelo YouTube da secreta-
ria (@culturadoam) e do Sistema 
Encontro das Águas.

O texto é de Roger Barbosa, com 
direção artística de Ana Claudia 
Motta e um elenco 100% amazo-
nense. Os protagonistas se apre-
sentam em duplas, que se revezam 
nas apresentações para interpretar 
Samuel, na infância e na vida adulta. 
De um lado, Rhuann Gabriel, de 11 
anos, contracena com Gabriel Frei-
tas, 21. Do outro, Davi Lucas, 13, divide 
a cena com Akilles Anderson, 21.

Eles foram selecionados para 
compor o elenco a partir das au-
dições da Secretaria de Cultura e 

Economia Criativa.
“Eu tinha feito (audições) no ano 

passado e não tinha sido aprovado. 
Neste ano, estava de férias da fa-
culdade e resolvi participar, encon-
trei muita gente talentosa, mesmo 
assim arrisquei. Acabou que passei 
e fiquei muito feliz, não imaginava 
mesmo”, disse Gabriel Freitas, que 
há dois anos é aluno do Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, do 
curso de Teatro Musical.

O ator Akilles Anderson, o Samuel 
adulto de um dos elencos, é conhe-
cido no meio artístico como fruto do 
Liceu. “Foi onde aprendi o caminho 
das pedras, o ofício de ser um artista, 
aprimorei meu canto com a Dhijana 
Nobre, expressão corporal tudo lá 
(Liceu), noções práticas de teatro, 

e essa foi a minha base para a vida, 
para o palco”, lembra o ator, que há 
seis anos participa dos espetáculos 
natalinos do estado.

“Transmitir uma grande mensa-
gem no palco é um grande presen-
te, não somente no Natal, mas na 
minha vida. Esse é o meu cerne”, 
declara Akilles.

Mesmo com apresentações no 
Teatro Amazonas no currículo, Ga-
briel Freitas conta que participar 
de um espetáculo de referência 
no estado, tem um peso a mais. “O 
musical do Natal é um momento 
mágico, uma das melhores épocas 
do ano para mim, então fazer parte 
deste espetáculo, neste período, é 
um verdadeiro presente de Natal”, 
assume o ator.

Da Redação Projeto
Para a deputada Mayara Pinheiro, 

autora do projeto de lei, a medida tem o 
objetivo de combater a poluição visual 
e desrespeito aos patrimônios 
públicos que ocorrem 
com frequência no 
estado. Mesmo com 
previsão na lei civil 
e penal para res-
ponsabilização 
dos infrato-

res, na maioria dos casos os atos de 
vandalismo seguem impunes.

“Todo patrimônio público conta a 
nossa história, portanto não podemos 
tolerar atos de vandalismo que des-
troem e desvalorizam nossos bens. 

Essa impunidade precisa dimi-
nuir, pois infelizmente isso es-
timula mais infrações. Por isso, 
propus a criação de medidas 

administrativas para ini-
bir a iniciativa e 
reincidência em 
casos de vanda-

lismo em nos-
so estado”, 

afirmou.

Valores da multa triplicarão em 
caso de prédios tombados
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EM TEMPO
Foi no tempo do SENHOR que o 

Desembargador Flávio Pascarelli 
convidou para a posse de Henrique 
Veiga Lima como Desembargador 
do Tribunal de Justiça. A solenidade 
aconteceu no Auditório Arthur Vir-
gílio do Carmo Ribeiro, na segunda-
-feira de manhã, depois foi servido 
o coquetel para as congratulações. 
As fotos mostram quem prestigiou 
Henrique Veiga. Andrea Machado Edna Mourão Shadia Fraxe

Juca Semen e Albem Claudino Silvana Ribeiro Virna e Sérgio Lins 
Silvia Tuma e Silvana 

Cavalcanti Carlene Brandão Edmundo Pinto

Pedro Paulo Martins Fábio e Adriana Mendonça Leda Mara Gonçalves

Adjuto Afonso, Henock e Lucia Luniere

Saulo Viana
Andreza e Josué de 

Souza Neto Fausto Santos Jr

Laís Said
Alysson França e 
Lucius Gonçalves

Carla e Ney Rocha 

Baby Rizzato e 
Pedrinho Aguiar

José Augusto 
Oliveira Waltinho Oliva

Lucia Viana, Odenir 
Machado e Carlos Aguiar Nilo Diogo

Vanessa  Ximenes e 
Fernando Salignac

Lucíola, Henrique, Luiz Henrique Veiga Lima, 
Denise Veiga Lima e Vinícius Veiga de Souza

Luís Carlos Valois Alfredo Valois Ilsa e Félix Valois 

P
O

R
 M

ÉR
IT

O O Presidente da Assem-
bleia Legislativa do 

Estado, Deputado Rober-
to Cidade, convidou para 
Sessão Especial, no Audi-
tório Deputado Belarmi-
no Lins , semana passada, 
para a entrega da medalha 
da Ordem do Mérito Legis-
lativo. Na ocasião, algumas 
personalidades relevantes 
do estado do Amazonas 
foram condecoradas. 

Cleuter e Julieta Mendonça, Omara Gusmão, 
Fernanda e Jean Victor Medonça e Jenny Ituassu

A arquiteta Carla Rocha, mantendo a tradição 
de acarinhar a press social, ofereceu o al-

moço no espaço da Todeschini, no Vieiralves. O 
menu paraense foi preparado pela Celizia Gon-
çalves e agradou geral. Foi ótimo!

Celizia Gonçalves e 
Davi Rocha

David Reis

Albertinho Chã Átila Rayol
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Fórmula 1 está e irá continuar 
fora dos planos da Globo

CANAL 1
TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
• A Globo não descarta a produção 

de outros remakes...

• ... E isso em paralelo aos traba-
lhos inéditos...

• ... Os novos remakes deverão 
aparecer nas faixas das 18h e 21h...

• ... Um deles, em cima de um 
grande sucesso de Benedito  
Ruy Barbosa...

• ... Tudo porque o universo rural 
agrada muito o telespectador.

• Nem é o caso de citar uma só, mas 
no geral os serviços de streaming 

deveriam cuidar de uma melhor 
apresentação das suas sinopses...

• ... Um trabalho quase sempre 
incompleto e, muitas vezes, com 
informações que não dizem nada...

• ... Em se tratando de um serviço 
pago, uma melhor apresentação 
também disso, passa a ser abso-
lutamente indispensável.

• Aliás, no embalo do assunto 
acima, e isso não é de agora, con-
tinua muito mal de serviço a tarja 
de informações das operadoras...

• ... A maioria das vezes com dados 

que não tem nada a ver com o que 
está acontecendo.

C´est fini

Nesta sexta-feira, dia 23, a 
Globo exibe o tradicional es-
pecial de Roberto Carlos, mo-
mento sempre muito aguardado 
pelos fãs do artista. Além do 
conhecido desfile de sucessos 
do Rei, o programa também terá 
entre os seus destaques as par-
ticipações de Lucy Alves, Maiara 
e Maraisa e Raça Negra.

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Cabeça boa
Giovanna Antonelli nunca falou 

nada, mas os seus mais próximos 
dizem que, depois de “Travessia”, 
ela poderá ficar muito tempo lon-
ge das novelas.

Os seus planos de vida e de trabalhos 
são outros, completamente diferente.

Cinema
Dira Paes, depois de “Pantanal”, 

voltou suas atenções para o cinema.

Mas só por enquanto. Em se 
tratando de novelas, é uma 
atriz que a Globo não pretende 
abrir mão tão cedo.

Fôlego
Com José Loreto não tem tempo 

ruim. Se o projeto é bom, ele embarca...

Mesmo antes de terminar “Panta-
nal”, a sua escalação para “Vai na Fé” 
já estava definida.

Muito cedo
A direção da Record tem em 

estudos algumas possibilidades 
para este próximo ano, em se 
tratando dos seus principais ho-
rários da sua dramaturgia.

Mas em nada foi batido o martelo 
ainda. Há uma análise bem cuidado-
sa em cima de tudo.

Vale a pena
Quem ainda não viu a série “Vale 

Tudo com Tim Maia”, do Globoplay, 
entre pessoal da música e mesmo 
público em geral, não sabe o que 
está perdendo.

São só três episódios. Uma festa, 
com direção de Nelson Motta e Re-
nato Terra.

Desde sempre
A cabeça boa do Chay Suede 

sempre chama atenção daqueles 
que trabalham com ele. Agora, 
por exemplo, entre o pessoal do 
elenco de “Travessia” também. É 
alguém que sabe lidar bem com 
a sua carreira, sem deixar nada 
subir nas alturas.

E sempre foi assim, desde os tem-
pos das novelas da Record.

Olho no lance
Ontem, por aqui se falou em direi-

tos esportivos, da disponibilização 
das séries C de D do Brasileiro. Mas 
ainda tem mais muita coisa para en-
trar em jogo neste começo de ano.

Existem vários campeonatos re-
gionais que até agora não tiveram 
suas transmissões confirmadas.

Momento
Dezembro, o finalzinho dele, é 

um período do ano bem compli-
cado para todo e qualquer canal 
de esportes, especialmente os 
mais poderosos, pela absoluta 
falta de eventos.

Não tem o que transmitir e nem 
mesmo comentar em seus progra-
mas. Ainda mais depois de uma Copa 
do Mundo. Pessoal passa apertado.

Situação diferente
Para os canais de jornalismo, 

no entanto, mesmo com Natal 
e Ano Novo, quando quase tudo 
para ou para totalmente, notí-
cias não faltam, principalmente 
às vésperas da posse presiden-
cial e chefes de estado.

Momento de montar equipes 
de governo.

Muitos ainda insistem em 
acreditar que a Globo, dia mais, 
dia menos, vai querer a Fór-
mula 1 de volta.

Difícil, para não dizer que, nesta 
altura, é quase impossível.

A competição, nos últimos anos 
em que esteve lá, ficou muito lon-
ge de atender o que dela esperava 
a sua direção.

Mesmo sem um brasilei-
ro na pista, ou mesmo quan-
do algum ainda competia, a 
sua entrega sempre foi muito 
maior em relação à audiência 
registrada, considerando-se as  
veiculações obrigatórias.

Por aí se entenda, além das 
transmissões em si, os espaços 
em todos os seus telejornais e 
programas como ”Globo Esporte” 
e “Esporte Espetacular”.

E isso veio a se acentuar 
depois da trágica morte de 
Ayrton Senna e as aposenta-
dorias de Rubens Barrichello 
e Felipe Massa.

A F1, ao contrário do sig-
nificado que veio a ter na 
Bandeirantes, para a Globo 
deixou de ser interessante e 
minimamente vantajosa.

Difícil imaginar qualquer altera-
ção nos próximos tempos.

(Max Verstappen, piloto campeão da Fórmula 1/Divulgação)
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